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ДРАЙВЕРЫ РАЗВИТИЯ

Наталья БУТЫРИНА, Актау, 
фото из архива автора

Среди участников мероприятия – мини-
стры стран ШОС, руководители сетей 

международных отелей, крупных казахстан-
ских и зарубежных туроператоров, авиаком-
паний, а также инвесторы, международные 
эксперты, представители дипломатического 
корпуса и государственных органов.

Отрадно отметить, что сегодня бизнес 
решил возродить общую площадку для 
отраслевого диалога в международном 
формате. Выбор пал на Казахстан, так как 
именно сопредельные страны в новой ре-
альности стали зоной роста для российского 
выездного рынка. Кроме того, пример Актау 

показывает, как из пустыни можно сделать 
современный курорт.

Алихан Смаилов, выступая на форуме, 
который собрал свыше 300 представителей 
туристского бизнеса Казахстана и других 
стран мира, отметил, что определено десять 
приоритетных туристических территорий 
в Казахстане. Они станут локациями для 
«якорных» проектов в сфере туризма. Од-
ной из таких локаций является побережье 
Каспийского моря.  

«Это уникальное место с неповторимой 
фауной, живописными пляжами и древними 
достопримечательностями. Мы нацелены на 
то, чтобы создать максимально комфортные 
условия для каждого гостя. На это направ-
лены усилия как государства, так и частного 

сектора. Мы приглашаем иностранных и 
отечественных инвесторов рассмотреть 
сферу туризма Казахстана как возмож-
ность долгосрочного вложения средств 
при поддержке правительства страны», 
– подчеркнул глава кабмина республики.

Деловая программа форума включала 
в себя обсуждение основных принципов 
партнерства и делового оборота с учетом 
стремительного изменения конъюнктуры 
рынка, перспективных проектов и инициа-
тив, представляющих особое значение для 
развития международного сотрудничества 
в сфере устойчивого развития туризма, 
укрепления экономических связей пар-
тнерами и государствами. 

Каспий туристический
На побережье Каспия – в Актау – прошел первый Международный туристический форум и конгресс 
для специалистов туризма из стран СНГ «Стратегия устойчивого развития туризма в неустойчивом 
мире» с участием премьер-министра РК Алихана Смаилова.
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Изменения 
обязательной 
автогражданки: 
стремление 
к справедливости 
В январе 2024 года вступает в силу новая 
система тарифообразования ОГПО 
ВТС. При расчете стоимости страхового 
полиса учитывается ряд параметров: 
регион регистрации автомобиля, тип 
автомобиля, водительский стаж, бонус-
малус (безаварийность автовладельца) 
и другое. Здесь расскажем, в каких 
регионах вырастет стоимость полисов 
и выплат, а где водители смогут 
сэкономить при покупке обязательной 
автогражданки.

Причины трагедии 
и ответственные 
установлены 
28 сотрудников компании 
«АрселорМиттал Темиртау» вошли 
в список возможных виновников 
трагедии на шахте «Казахстанская» 
Напомним, на этой шахте 17 августа 
произошел пожар и погибли пятеро 
человек. Правительственная комиссия 
по расследованию несчастного случая 
завершила свою работу. Ее итоги озвучил 
на брифинге в Караганде министр по ЧС 
Сырым Шарипханов.

Анна ЧЕРНЕНКО

Но в жизни все идет иначе. Рост 
начался в августе, но именно с 

начала сентября доллар прибавил к 
своей цене 11 тенге и вновь достиг 
показателей начала года, когда 
торговался в диапазоне 465 тенге. 
Доллар дорожает на радость спеку-
лянтам и финансовым институтам 
– они покажут рекордную прибыль 
за счет переоценки валютных акти-
вов. Так отчего же растет доллар?

Ослабление тенге в августе свя-
зано с глобальным укреплением 
доллара США, заявили в Нацио-
нальном банке. Теория поясняет, 
что укрепление американской 
валюты делает долларовые активы 
более привлекательными, вытя-
гивая деньги с других рынков и 
обесценивая их валюту. 

Аналитики Ассоциации финан-
систов Казахстана называют при-
чиной целый «букет» факторов. Так, 
покупка валюты происходит ввиду 
необходимости оплаты растущих 
импортных поставок, а это немалые 
суммы. Казахстан расширяет эко-
номику, все больше ввозит в страну 
технику и оборудование для новых 
проектов, оплата которых проис-
ходит по валютным контрактам. 
Дело благое, но на краткосрочном 
отрезке времени бьет по стабиль-
ности курса тенге. 

Другой причиной в АФК называ-
ют исход иностранных инвесторов 
с казахстанского фондового рынка. 
Снижение базовой ставки ожида-
лось давно, и инвесторам становят-
ся неинтересными казахстанские 

Доллар за 448 тенге  
уходит в прошлое?
С ЧЕМ СВЯЗАНО СТРЕМИТЕЛЬНОЕ ПАДЕНИЕ ТЕНГЕ 
И КАК ЭТО СКАЖЕТСЯ НА КОШЕЛЬКАХ КАЗАХСТАНЦЕВ
За последние три недели 
доллар «сорвался» с цепи 
и на биржевых торгах 
дошел до отметки в 
471 тенге за «зеленый». 
Ощутимых поводов для 
роста доллара и ослабления 
тенге фактически не 
наблюдается. Нефть 
сохраняет цену в 90 
долларов за баррель и, по 
оценкам экспертов, может 
даже прибавить в цене. 
В Казахстане наступает 
квартальная налоговая 
неделя, когда экспортеры 
меняют доллары на тенге, 
чтобы заплатить налоги.

активы. Если в начале года можно 
было купить государственные обли-
гации с доходностью в 16% годовых, 
то снижение базовой ставки снизит 
их доходность. И это происходит, 
когда ФРС не закончила поднимать 
ставку в США, доллар растет, растут 
в доходности американские активы. 

А в Казахстане правительство 
грозится убрать привилегии для 
инвесторов в государственные 
облигации, пересмотрев налогоо-
бложения доходов от вложений в го-
соблигации. Конечно, убрать льготы 
по налогам от дохода в госбумаги 
– грозный сигнал в сторону банков, 
чтобы заставить их кредитовать 
реальный сектор. Но бумеранг 
вернулся очень быстро. Льготы еще 
не отменили, но инвесторы уже по-
тянулись на выход, ломая валютный 
рынок и обваливая тенге.      

Иностранные инвесторы беспо-
коятся о своих доходах и о том, что 
будет с курсом доллара в ближайшее 
время – они активно заходили на 
фондовый рынок Казахстана в 
феврале-марте, продавая доллар в 
среднем по 450, а сейчас, чтобы вы-
вести деньги из Казахстана, нужно 
купить доллар по 470 тенге.

В Национальном банке заявили, 
что не вмешивались в августе в 
формирование курса тенге и не 
проводили валютных интервенций. 
И что продажи из Национального 

фонда осуществлялись в плановом 
объеме и не превысили прогнозных 
значений. По всей видимости, ино-
странные инвесторы решили не 
рисковать и переждать рост дол-
лара и снижение базовой ставки в 
Казахстане в других юрисдикциях. 

Третьей причиной снижения 
курса тенге эксперты АФК называют 
обслуживание государственного 
долга – во втором полугодии на эти 
цели потребуется 18,2 млрд долла-
ров. И в-четвертых – сокращение 
предложения долларов на бирже 
из-за того, что правительство раз-
решило экспортерам не продавать 
в обязательном порядке валютную 
выручку. Судя по тому, как быстро 
«сдавался» тенге, Национальный 
банк вряд ли участвовал в сдержи-
вании курса. Обвал был большим 
и стремительным, и можно было 
«сжечь» большие объемы долларов 
из резервов, не перебив падения. 

Для казахстанцев и бизнеса обвал 
курса с уже привычных в среднем 
448 тенге означает еще одну де-
вальвацию тенге, новый рост цен 
на импортные товары на фоне не-
давнего поднятия коммунальных 
тарифов и проезда в общественном 
транспорте по отдельным городам. 
Товарный импорт остается на высо-
ком уровне и в 2023-2024 годах пре-
взойдет рекордные исторические 
значения, увеличившись в два раза 

по сравнению с 2016 годом. Можно 
также предположить, что девальва-
ция тенге может быть полезной для 
правительства. 

В январе-июле этого года тор-
говый баланс сложился с про-
фицитом в 10 млрд долларов, так 
как экспорт превысил импорт. 
Переоценка доллара наполнит 
бюджет дополнительными тенге и 
повысит доходную часть бюджета. 
С ростом нефтяных поступлений 
растут аппетиты чиновников по 
увеличению государственных про-
грамм. Эффект от многих из них до 
конца не понятен, но деньги будут 
освоены. Денег станет больше – и 
цены опять пойдут в рост.    

Снижение базовой ставки насе-
ление и бизнес в итоге вряд ли на 
себе почувствуют. Кредиты станут 
дешевле (по крайней мере, должны 
стать), ставки по депозитам сни-
зятся, но цены на товары и услуги 
вырастут из-за подорожавшего 
импорта. Не зря эксперты в один 
голос говорят, что базовая ставка – 
инструмент воздействия на валют-
ный курс, чтобы удержать доллар от 
скачков вверх. Сейчас под эгидой 
необходимости дешевых денег для 
роста экономики ставку снижают, 
однако другая часть экономики – 
потребление – получит хороший 
нокдаун. И не известно, где в итоге 
получится больше проблем.

На новом витке   
Казахстан наращивает масштабную 
программу социально-экономического 
восстановления и развития.  

ПРЕЗИДЕНТ
Касым-Жомарт Токаев в рамках визита в Нью-

Йорк принял участие в саммите глав государств 
Центральной Азии и Соединенных Штатов Аме-
рики. 

В повестке дня диалога – вопросы совместной 
работы для дальнейшего укрепления суверенитета, 
устойчивости и процветания Центральной Азии через 
партнерство С5+1 в области экономики, энергетики 
и безопасности. Были обстоятельно обсуждены пер-
спективы дальнейшего развития стратегического 
партнерства, политического диалога, торгово-эко-
номического, инвестиционного и гуманитарного 
сотрудничества, вопросы сохранения мира и стабиль-
ности в Евразии.  

Казахстан рассчитывает на поддержку США в соз-
дании в Алматы Регионального центра ООН по Це-
лям устойчивого развития для Центральной Азии и 
Афганистана.
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ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

ГЛАВНОЕ
Деловой Казахстан | 22 сентября 2023 г.2

Согласно опубликованному «Обзору развития 
Азии» за сентябрь 2023 года, в этом году ожида-

ется рост экономики развивающихся стран региона 
на 4,7%, что является небольшим пересмотром в 
сторону понижения по сравнению с предыдущим 
прогнозом в 4,8%. Прогноз роста на следующий 
год сохранен на уровне 4,8%.

В первой половине этого года экономический 
рост в регионе был оптимистичным, чему способ-
ствовали здоровый внутренний спрос и снятие 
ограничений в Китайской Народной Республике, 
даже несмотря на то, что слабые глобальные пер-
спективы привели к снижению экспортного спроса. 

«Развивающиеся страны Азии продолжают актив-
но расти, а инфляционное давление снижается», 
– отметил главный экономист АБР Альберт Парк.    

«Некоторые центральные банки в регионе на-
чали снижать процентные ставки, что поможет 
стимулировать экономический рост. Тем не менее 
правительствам необходимо проявлять бдитель-
ность в отношении многих рисков, с которыми 
сталкивается регион. Слабость рынка недвижи-

мости в КНР остается проблемой. Экстремальные 
погодные явления, вызванные изменением климата 
и последствиями Эль-Ниньо, напоминают нам, что 
экономики должны работать вместе, чтобы повы-
сить устойчивость и защитить наиболее уязвимые 
слои населения».

Прогнозы роста были улучшены для Кавказа и 
Центральной Азии, а также для Тихоокеанского 
региона. Экономическая активность в странах 
Центральной Азии и Кавказа оставалась высокой 
в первой половине 2023 года благодаря внутрен-
нему спросу, хотя рост замедлился во всех странах, 
кроме Казахстана и Таджикистана, по сравнению 
с первой половиной 2022 года. 

Прогнозируется, что рост составит 4,6% в 2023 
году и 4,7% в 2024 году, что выше апрельского про-
гноза на уровне 4,4% на 2023 год и 4,6% на 2024 
год. Пересмотр в сторону повышения учитывает 
внутренний спрос, который превзошел ожидания 
в Армении, Грузии, Казахстане, Таджикистане и 
Узбекистане. Он отражает активные потоки ту-
ристов и мигрантов из Российской Федерации, 

которые продолжают стимулировать потребление 
в Армении и Грузии, фискальное стимулирование 
в Казахстане и Узбекистане. 

Инфляция ускорилась в Казахстане, но замедли-
лась в остальных семи странах. Инфляция в странах 
Центральной Азии и Кавказа прогнозируется на 
уровне 10,6% в 2023 году и 8% в 2024 году. Прогноз 
роста по-прежнему зависит от внешних факторов, 
включая рост в ключевых торговых партнерах, цены 
на нефть, темпы денежных переводов, притоки 
туристов и мигрантов из Российской Федерации.

Прогноз роста для Казахстана был пересмотрен 
в сторону повышения до 4,1% в 2023 году и 4,3% 
в 2024 году с 3,7% и 4,1%, прогнозировавшихся в 
апреле, на фоне роста потребления и инвестиций, 
обусловленных увеличением государственных 
расходов на модернизацию инфраструктуры и со-
циальные программы. Одобренное правительством 
повышение цен на бензин и коммунальные услуги 
обуславливают повышение прогнозов инфляции на 
оба года, при этом сохраняя тенденцию к сниже-
нию. Прогнозируется, что инфляция составит 12,7% 
в этом году и 7,6% в следующем году, что выше 
апрельских прогнозных значений на уровне 11,8% 
и 6,4% соответственно. Ужесточение торговых и 
инвестиционных санкций в отношении России, 
важного торгового партнера Казахстана, создает 
понижательные риски для прогноза.

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

К примеру, в Каракиянском райо-
не актуальной проблемой явля-

ются бесхозные месторождения Ка-
менистое и Шалва, а заброшенные и 
не законсервированные скважины 
загрязняют окружающую среду, 
оказывают негативное влияние на 
здоровье населения.

Так, месторождение Каменистое, 
ранее находившееся на балансе 
ТОО «Каменистая нефть», было 
освоено без соблюдения правил 
использования. Деятельность 
компании была прекращена в 
2017 году, владельцы объявили 
предприятие банкротом, забросив 
месторождение. И по настоящее 
время эта территория являлась бес-
контрольной. Как стало известно, 
кража задвижек, которые пере-
крывали скважину, повлекла за 
собой просачивание нефти в степь, 
загрязняя окружающую среду. И 
так на протяжении четырех лет.

Стоит отметить, что месторож-
дение Каменистое расположено 
недалеко от Каспийского моря 
на северо-западе села Мунайшы 
Каракиянского района. То есть в 
1,5 километра от ближайших жи-
лых домов. Жители села Жетыбай 
неоднократно обращались с жа-
лобами в компетентные органы. 
Но безрезультатно. Потому как 

у месторождения нет владельца. 
Следовательно, провести проверку 
на предмет соблюдения экологиче-
ского законодательства и привлечь 
к ответственности за нанесенный 
ущерб окружающей среде област-
ным департаментом экологии не 
представляется возможным.

Между тем, по данным депар-
тамента экологии Мангистауской 
области, в апреле текущего года 
Министерство энергетики выста-
вило на аукцион 26 месторождений 
углеводородов. Согласно итогам 
проведенного электронного аукци-
она, был заключен контракт с ТОО 
«УДС Мунай» на право недрополь-
зования. Как сообщили в областном 
департаменте экологии, экологи 

нового владельца месторождения 
Каменистое обязуются проводить 
работы по очистке загрязненной 
территории.

В настоящее время товарище-
ством заключен договор между 
специализированным учреждени-
ем по утилизации отходов «КТС» на 
очистку территории вокруг скважи-
ны. Вторая проблема, связанная с 
бесхозно протекающими скважи-
нами в Каракиянском районе, на-
ходится на месторождении Шалва, 
разработкой которого занималось 
ТОО «Мунайсервис». Сейчас этого 
предприятия не существует. 

Площадь месторождения состав-
ляет 112,12 квадратных километра. 
Оно тоже расположено в 10-15 км 

от села Жетыбай. И соответственно 
– недалеко от Каспийского моря. 
Буквально в мае текущего года было 
обнаружено, что в море стекала мас-
ляная жидкость. Выяснилось, что 
разлив произошел из заброшенных 
скважин месторождений Шалва и 
Каменистое. Площадь разлива со-
ставила 2400 квадратных метров.

А в июне текущего года жители 
близлежащих домов зафиксирова-
ли случаи, когда лошади пили воду, 
смешанную с нефтью. В результате 
чего – погибли. 

Как отметили в областном де-
партаменте экологии, сотрудники 
неоднократно, а именно с 2020 года, 
направляли письма в Министерство 
энергетики и в правоохранитель-
ные органы, а также в департамент 
экономических расследований. 
Кроме того, экологи обращались 
в акимат, чтобы временно огра-
дить этот участок. Но результата 
никакого…

По данным экологов, месторож-
дение Шалва дважды выставлялось 
на аукцион, в прошлом году и в 
текущем, по результатам которо-
го победителем и назначенным 
оператором признали ТОО «ARK 
Petroleum». Месторождение Шал-
ва состоит из 45 блоков. Новым 
оператором будут рассмотрены 
работы по очистке и рекультива-
ции территории с контрактом на 
недропользование.

Со стороны департамента эко-
логии Мангистауской области 
будет осуществляться постоянный 
контроль в ходе выполнения работ 
по очистке.

АБР ПЕРЕСМОТРЕЛ ПРОГНОЗЫ 
Ожидается, что экономический рост в Азиатско-Тихоокеанском регионе 
останется устойчивым, хотя риски тоже растут, согласно отчету Азиатского 
банка развития.

ТРЕБУЕТ РЕШЕНИЯ

МИНА ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ
В МАНГИСТАУ ЛИКВИДИРУЮТ БЕСХОЗНЫЕ НЕФТЯНЫЕ СКВАЖИНЫ
Проблема с бесхозными скважинами остро стоит в Мангистауской области. И их 
немало – под водой находится более 200 старых скважин и еще несколько сотен – в зоне 
возможного затопления. «Мины замедленного действия», – так в Мангистауской области 
называют старые нефтяные скважины, заброшенные несколько десятилетий назад. И это 
большая беда всего нефтяного региона.

ООН-ОДКБ
Заместитель Премьер-Министра – Министр иностранных 

дел Казахстана Мурат Нуртлеу принял участие в рабочей 
встрече министров иностранных дел государств – членов 
Организации Договора о коллективной безопасности.

М. Нуртлеу информировал коллег о позиции Казахстана по 
различным аспектам деятельности ОДКБ, поделился своим 
видением дальнейшего развития Организации.

Рабочая встреча министров в Нью-Йорке прошла в тра-
диционно дружеской атмосфере, стороны подтвердили 
нацеленность на развитие дальнейшего взаимовыгодного 
сотрудничества ОДКБ с ООН.

БРАЗИЛИЯ
22 сентября исполняется 30 лет двусторонним отноше-

ниям между Казахстаном и Бразилией.
По случаю 30-летия со дня установления дипломатических 

отношений между нашими странами в Посольстве Казах-
стана состоялся обмен копиями поздравительных посланий 
глав государств и министров иностранных дел двух стран. 

Заместитель министра иностранных дел Бразилии Эду-
ардо Паес Сабойа и Посол Казахстана в Бразилии Болат 
Нусупов высоко оценили достигнутый уровень сотрудни-
чества между двумя государствами и выразили готовность 
к укреплению и расширению взаимодействия. 

ШВЕЦИЯ
Состоялась встреча Чрезвычайного и Полномочного По-

сла РК в Швеции Сергея Нуртаева с Госсекретарем Министра 
здравоохранения Королевства Швеции М. Седерстрем. 

Стороны оценили сотрудничество между странами как 
успешное, отметили важность развития долгосрочных 
отношений и интенсификацию двусторонних связей. До-
стигнута договоренность объединить усилия в области 
академической мобильности и повышения квалификации 
медицинских кадров, первичной медико-санитарной по-
мощи, медицинских технологий и инноваций.  

Посол Казахстана подтвердил приглашение шведских 
коллег для участия в Международной конференции, по-
священной 45-й годовщине принятия Алма-Атинской Декла-
рации по первичной медико-санитарной помощи (ПМСП) и 
5-летию Декларации Астаны по ПМСП. Конференция станет 
официальным мероприятием 73-й сессии Европейского 
регионального комитета ВОЗ, которая пройдет в Астане в 
октябре этого года. 

По итогам встречи стороны выразили готовность развивать 
двустороннее взаимодействие, продолжить сотрудничество 
по существующим проектам.

АВСТРИЯ
Постоянный представитель Республики Казахстан при 

международных организациях в Вене Мухтар Тлеуберди 
вручил верительные грамоты исполняющему обязанности 
декана Международной антикоррупционной академии 
(МАКА) Ярославу Петрушевичу. 

РУМЫНИЯ
Посол Казахстана Ерлик Али провел встречу с Министром 

окружающей среды, водных и лесных ресурсов Румынии 
Мирчя Фекетом.

Обсуждены вопросы, связанные с развитием двусторон-
него сотрудничества в сфере экологии, изменения климата 
и охраны окружающей среды. Также состоялся обмен 
информацией о государственной политике в области ох-
раны окружающей среды и рационального использования 
трансграничных рек.

По итогам встречи стороны выразили заинтересован-
ность в заключении соответствующего документа в области 
охраны окружающей среды между профильными мини-
стерствами двух стран. Достигнута также договоренность в 
организации в ближайшей перспективе встреч экспертов 
для определения взаимоприемлемых направлений двусто-
роннего сотрудничества.

БЕЛЬГИЯ
Жители и гости бельгийской столицы смогли ознакомиться 

с историей, музыкой и современным развитием Казахстана, 
в рамках ставших уже традицией «Дней европейского на-
следия» Брюсселя. 

Гостям Посольства РК в Королевстве Бельгия была 
представлена выставка широкоформатных работ отече-
ственных фотографов на тему экотуризма и современной 
архитектуры. Живой интерес вызвала галерея старинных 
европейских карт Казахского государства XV-XIX веков. А 
документальные снимки о существовании и последующем 
закрытии Семипалатинского полигона помогли посетителям 
проникнуться историей трагических последствий ядерных 
испытаний на территории нашей страны и узнать о том, что 
делает Казахстан в качестве одного из лидеров глобального 
антиядерного движения. 

Большого внимания гостей, в том числе юных посетителей, 
удостоилась реплика «традиционного казахского дома» 
– юрты и ее убранства, изготовленных отечественными 
ремесленниками ассоциации «Qazaq Oner» специально 
для данного мероприятия.  Как отметил Посол Казахстана 
М. Баймухан в беседе с гостями, выставка предлагает по-
нимание разнообразия культуры, природных ландшафтов 
Казахстана, больше всего привлекающих европейских 
туристов.  

АЗЕРБАЙДЖАН
Генеральный прокурор РК Берик Асылов принял участие 

в работе 33-го заседания Координационного совета гене-
ральных прокуроров стран – участниц СНГ и 4-го заседания 
генеральных прокуроров государств – членов Организации 
экономического сотрудничества (ОЭС) в Баку. 

Он поделился с участниками мероприятия опытом про-
куратуры Казахстана по защите конституционных прав 
граждан в уголовном процессе, а также по борьбе с нар-
копреступностью. 

НИДЕРЛАНДЫ
В Амстердаме при поддержке посольств Казахстана, Азер-

байджана и Турции, Фонда турецкой культуры и наследия 
Юнуса Эмре, а также Международного фонда тюркской 
культуры и наследия состоялась международная выстав-
ка под названием «Петроглифы. Тамга и древнетюркская 
письменность». 

Посол Казахстана Аскар Жумагалиев, отмечая важность 
сотрудничества и единства тюркского мира, подчеркнул 
роль подобных мероприятий в укреплении взаимного до-
верия и дружбы.  

Анна ЭЛАС, по материалам МИД 
РК и представительств Казахстана за рубежом
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Центральным событием визита гла-
вы государства в Нью-Йорк стало 

его участие в Общих дебатах 78-й 
сессии Генеральной Ассамблеи ООН.

Лидер Казахстана заявил, что се-
годня человечество сталкивается с 
невиданными прежде колоссальными 
сдвигами и вступает в очередной 
период геополитического противо-
стояния. Он высказал мнение, что без 
всеобъемлющей реформы Совета Без-
опасности не удастся справиться с эти-
ми вызовами. Он сказал: «Поскольку 
Совет Безопасности, по-видимому, не в 
состоянии выйти из тупика, он должен 
стать более представительным, чтобы 
другие страны, включая Казахстан, 
могли играть более значительную роль 
в поддержании мира и безопасности». 

* * *
Казахстаном предложено запустить 

в нашей стране программу Партнер-
ства по справедливому энергетиче-
скому переходу (Just Energy Transition 
Partnership).    

Глава государства считает, что по-
степенный, устойчивый и социально 
ответственный переход от использо-
вания угля стал бы большим преиму-
ществом для достижения глобальных 
целей в области изменения климата.  

* * *
На полях 78-й сессии Генеральной 

Ассамблеи ООН состоялась встреча 

Президента Касым-Жомарта Токаева 
с Генеральным секретарем ООН Анто-
ниу Гутерришем.

Стороны обсудили приоритетные 
направления всестороннего сотруд-
ничества Казахстана с ООН, а также 
насущные вызовы современности.

* * *
Глава государства принял участие 

в Саммите ООН по Целям в области 
устойчивого развития.

Президент предложил участникам 
саммита вдохнуть новую жизнь в 
международную финансовую архи-
тектуру. По его словам, для достижения 
ЦУР финансовая система должна спо-
собствовать равенству для всех стран, 
а не только для избранных. 

* * *
Глава государства провел перегово-

ры с Президентом Венгрии Каталин 
Новак.    

Касым-Жомарт Токаев высоко оце-
нил активную позицию и огромный 
вклад Венгрии в укрепление тюркско-
го сотрудничества. Он также сообщил, 
что в целях укрепления связей между 
странами одну из улиц Астаны назовут 
в честь национального поэта Венгрии 
Шандора Петефи.

* * *
Касым-Жомарт Токаев провел пере-

говоры с президентами Словении На-
ташей Пирц-Мусар, Ирана Ибрахимом 
Раиси, Финляндии Саули Ниинистё, 
Эстонии Аларом Карисом, Румынии 

Клаусом Йоханнисом, Черногории 
Яковом Милатовичем, Португалии 
Марселу Ребелу де Соузой, Монголии 
Ухнаагийном Хурэлсухом, Республики 
Корея Юн Сок Ёлем. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Проект нового Бюджетного кодекса 

рассмотрен на заседании правитель-
ства. 

Он направлен на упрощение бюд-
жетных процессов, совершенство-
вание межбюджетных отношений и 
повышение качества управления го-
сударственными финансами в целом. 

* * *
Рассмотрены меры по подготовке к 

предстоящему отопительному сезону. 
В соответствии с утвержденным 

графиком на электрических станциях 
запланирован капитальный ремонт 10 
энергоблоков, 49 котлов и 54 турбин. 
На сегодняшний день работы ведутся 
на 5 энергоблоках, 23 котлах и 20 
турбинах, при этом уже завершен 
ремонт 4 энергоблоков, 17 котлов и 13 
турбин. Работы завершены по 22,7 тыс. 
км линий электропередачи, 514 под-
станциям, 3 466 распределительным 
пунктам и трансформаторам.

* * *
Рассмотрены актуальные вопросы 

проведения уборочной кампании.

Площадь зерновых и зернобобовых 
культур в текущем году составляет 17,3 
млн га. На сегодняшний день по респу-
блике убрано 6,9 млн га, то есть 40%.  

ПАРЛАМЕНТ
Депутаты Мажилиса приняли во 

втором чтении Закон «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты РК по вопро-
сам выплат детям из Национального 
фонда», а также ратифицировали 
ряд международных соглашений на 
пленарном заседании.

Законопроект предусматривает 
отчисление 50% от ежегодного ин-
вестиционного дохода Нацфонда на 
специальные накопительные счета 
детей до достижения ими 18 лет. На 
эти средства в будущем они смогут 
улучшить жилищные условия на тер-
ритории Казахстана или получить об-
разование, в том числе в зарубежном 
учебном заведении. 

Механизм накоплений и выплат 
запускается с 1 января 2024 года. 
Воспользоваться ими можно будет 
только после наступления совершен-
нолетия, однако при смене или утрате 
гражданства дети теряют такое право. 
Выплачиваемые средства будут осво-
бождены от налогообложения.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

НА НОВОМ 
ВИТКЕ
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СТРАХОВОЙ РЫНОК
ОБНОВЛЕННЫЕ РЕЙТИНГИ
Международные рейтинговые агентства регулярно 
оценивают банки второго уровня Казахстана. По итогам 
прошедшего августа агентства обновили рейтинги трех 
казахстанских банков, однако результаты у всех разные.

В последние годы международные рейтинговые агентства 
положительно оценивают банковский сектор РК, отмечая 
устойчивость и надежность. 4 сентября рейтинговое агент-
ство S&P Global Ratings опубликовало обновленный обзор 
по Казахстану в рамках анализа суверенного кредитного 
рейтинга страны. Кредитный рейтинг на уровне «BBB−» и 
прогноз «Стабильный» не изменились. В обзоре аналитики 
отмечают существенное улучшение качества активов в 
финансовом секторе Казахстана. Влияние геополитических 
факторов на экономический рост и банковский сектор 
страны оценивается как умеренное, риски для финансовой 
стабильности находятся под контролем.

Все БВУ РК выполняют пруденциальные нормативы и об-
ладают значительным запасом прочности в виде собствен-
ного капитала. Собственный капитал банков увеличился на 
13,6% с начала года, достигнув к концу июля 5,9 трлн тенге.  

Высоколиквидные активы БВУ РК составили 14 трлн тенге, 
или 30% от активов, что позволяет банкам обслуживать 
свои обязательства перед клиентами в полном объеме. 
Помимо фундаментальных показателей, можно отметить 
рост эффективности БВУ РК. Так, доход банковского сектора 
достиг 1,2 трлн тенге – на 84,1% больше по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. Коэффициент рен-
табельности активов (ROA) вырос за год с 3,1% до 4,63%, 
а коэффициент рентабельности собственного капитала 
(ROE) – с 25,2% до 37,6%.

Таким образом, положительные оценки международных 
рейтинговых агентств подтверждаются и внутренними по-
казателями банков. По состоянию на 1 августа 2023 года 
в РК функционирует 21 банк, 11 из них – с иностранным 
участием, в том числе 8 дочерних БВУ и 2 банка со 100%-м 
государственным участием.

Finprom.kz

РЕКОРД ДНЕВНОГО ОБЪЕМА 
ТОРГОВ ITS  
На этой неделе ITS зафиксировала рекорд дневного 
объема торгов акциями и депозитарными расписками 
международных компаний в размере $7,20 млн, 
что в 2,7 раза больше предыдущего рекорда, который 
составил $2,65 млн 14 сентября 2023 года. 

Как сообщила пресс-служба ITS, общее количество сделок 
с акциями и депозитарными расписками международных 
компаний составило 1,62 тыс. сделок. По состоянию на 19 
сентября инвесторам на торгах ITS была доступна 1661 
акция и депозитарная расписка компаний из США, Европы 
и Азии с первичным листингом на американских биржах 
NYSE и NASDAQ.  Торги и расчеты по сделкам с ценными 
бумагами осуществляются в долларах США. Минимальный 
объем ценных бумаг для заключения сделки (лот) – одна 
акция. 

DKNews

КАК БАНКИ СПРАВЛЯЮТСЯ 
С «ПЛОХИМИ» КРЕДИТАМИ?
К августу текущего года ссудный портфель казахстанских 
банков составил 26,4 трлн тенге – на 1,9% больше, чем 
месяцем ранее. Задолженность с просрочкой платежей 
более 30 дней, в свою очередь, достигла 1,2 трлн тенге – 
на 2,9% больше, чем месяц назад. Сократить негативный 
показатель в месячной динамике удалось лишь двум 
БВУ из топовой десятки банков-кредиторов.

Еще восемь БВУ показали рост объема просроченных 
займов в секторе, самый заметный. Что касается «долгой» 
просрочки более 90 дней (NPL 90+), здесь негативный по-
казатель вырос за месяц в целом по банковскому сектору 
сразу на 4,3%, до 889 млрд тенге. Это 3,37% от совокуп-
ного ссудного портфеля БВУ РК, против 3,29% месяцем 
ранее. Сократить NPL 90+ удалось пяти банкам из десятки 
крупнейших.

В годовой динамике ссудный портфель БВУ РК вырос 
на 22,5%, объем NPL 90+ увеличился на 7,4%, а доля NPL 
90+ в портфеле, соответственно, сократилась (годом ранее 
показатель составлял 3,84%).

Ranking.kz

БЕЗ ДЕНЕГ И ДОМА 
Несмотря на усиление правового регулирования в сфере 
долевого строительства, случаи обмана дольщиков все 
еще встречаются с неприятной регулярностью.

Так, весной текущего года в Генпрокуратуре РК отметили, 
что за последние два года органы следствия возбудили в 
отношении недобросовестных застройщиков 20 уголовных 
дел, по которым было осуждено 16 лиц. Эти застройщики 
причинили гражданам ущерб на общую сумму более 30 
млрд тенге.

К административной ответственности за незаконный 
сбор средств граждан привлекли более 300 компаний, а 
общая сумма штрафа составила 250 млн тенге. По стране 
насчитываются десятки недостроенных домов, которые 
давно должны быть введены в эксплуатацию, но этого так 
и не произошло. Большинство таких проблемных объектов 
находится в столице.

Чтобы обеспечить население достоверной и полной 
информацией по объектам долевого строительства, АО 
«Казахстанская жилищная компания» разработала инфор-
мационную систему «Жилищный портал», где размещен 
перечень законных объектов долевого строительства. В 
настоящее время в ее базе числятся 747 законных объ-
ектов долевого жилищного строительства, из которых 
189 – строящиеся. Среди строящихся объектов 59 имеют 
гарантию КЖК, 27 – разрешение МИО, а 103 возводятся с 
участием БВУ РК.

Тем временем в стране уже насчитывается 205 застрой-
щиков без разрешений или гарантий с 227 объектами.  

Еnergyprom.kz
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Сейчас цена автостраховки за-
висит от базовой цены полиса, 

равной 1,9 МРП, который умножа-
ется на различные коэффициенты, 
включающие место регистрации 
авто, срок его эксплуатации, возраст 
и стаж водителя. «В разных областях 
страны коэффициенты отличаются. 
Как правило, в городах республи-
канского значения и в крупных 
городах, в целом, коэффициент 
выше, чем в небольших городах и 
селах, а значит, и дороже страховка. 
В крупных городах много машин из 
регионов, которые часто попадают 
в ДТП с городскими автомобилями, 
а выплаты по ОГПО из-за низкой 
стоимости региональной страховки 
не покрывают ущерба, нанесенного 
городским авто. Поэтому, чтобы 
выплаты соответствовали ущербу, 
будут применяться новые тарифы», 
– рассказывает председатель прав-
ления СК Freedom Finance Insurance 
Азамат Керимбаев. 

Напомним, что в нашей стране 
тарифы ОГПО ВТС устанавливаются 
на законодательном уровне и по-
следний раз они менялись в середи-
не нулевых. «У каждого параметра 
есть свой коэффициент, который 
умножается на базовую страховую 
премию. С нового года к коэффи-
циенту по территории регистрации 
транспортного средства, самый 
высокий он в Алматы (2,96), самый 
низкий – в Жамбылской области 
(1,00), для расчета страховой премии 
дополнительно начнут применяться 
поправочные коэффициенты. 

Расчет поправочных коэффици-
ентов государство будет произво-
дить для каждого региона с учетом 
показателей убыточности в этом 
регионе. Страховщик вправе увели-
чить или уменьшить поправочные 
коэффициенты, но не более чем 
на 10% от установленных государ-
ством», – объясняет Даурен Иман-
жанов, председатель правления СК 
«Номад Иншуранс». 

ТАРИФЫ ВЫРАСТУТ? 
Нынешние изменения свиде-

тельствуют о том, что поправочные 
коэффициенты к коэффициентам 
территории регистрации транс-
портного средства будут обновлять-
ся ежегодно на основе данных по 
уровню убыточности обязательного 
автострахования. Ждем публика-
ции поправочных коэффициентов, 
информации об этом не поступало. 

«Сейчас автостраховка дороже 
всего обходится жителям Алма-
ты – в среднем около 20 тысяч 
тенге, самый дешевый страховой 
полис в Жамбылской области – в 
среднем порядка 11 тысяч тен-
ге. Наибольшая убыточность по 
обязательному автострахованию 

в Астане, наименее убыточные – 
Западно-Казахстанская и Северо-
Казахстанская области», – уточняет 
Даурен Иманжанов. 

Предполагается, что благодаря 
поправочным коэффициентам в 
убыточных регионах стоимость 
страховки для автовладельцев 
увеличится, а там, где дорожных 
аварий происходит немного, полис, 
наоборот, станет дешевле.    

«Сложно сказать, повлияют ли 
нововведения на снижение убыточ-
ности в целом по данному продукту 
обязательного страхования, но за 
восемь месяцев 2023 года страховые 
компании Казахстана выплатили 
автовладельцам 35,2 млрд тенге, 
что на 7,6 млрд тенге больше ана-
логичного периода прошлого года. 
Тарифы на обязательное автостра-
хование устанавливаются государ-
ством, и мы руководствуемся ими, 
оформляя полисы гражданам», – 
подчеркивает собеседник.

Азамат Керимбаев говорит, что 
точную разницу пока сложно оце-
нить, так как на данный момент 
регулятором еще не утверждены 
поправочные региональные коэф-
фициенты. Однако, по предвари-
тельным расчетам, общее снижение 
тарифов может варьироваться от 
15% до 35%. 

«Я примерно подсчитал, какова 
будет вероятная разница тарифов 
в таблице, расположенной ниже. В 
2022 году я сделал большое иссле-
дование по аварийности в регионах 
Казахстана, основанное на базе 
данных судебного кабинета. Ис-
следование показало, что частота 
зарегистрированных ДТП варьиру-
ется от 0,5% (Туркестанская область) 
до 3,5% (Астана) в зависимости от 
места регистрации ДТП.  В следую-
щем году страховщики запускают 
онлайн-выплаты по ОГПО ВТС и 
механизм «Европротокол». 

Данный механизм позволяет 
урегулировать ДТП без участия до-
рожной полиции до 100 МРП (почти 
350 тыс. тенге). Низкая частота 
регистрируемых ДТП, в основном, 
представлена в регионах, особенно 
в южных. Жители южных областей 
имеют яркую положительную черту, 
а именно выраженную способность 
договариваться», – говорит пред-
седатель правления СК Freedom 
Finance Insurance.  

Если предположить, что автолю-
бители из 13-го и 17-го регионов 
урегулируют мелкие ДТП без по-
лиции, то с 2024 года значительная 
часть таких событий будет реги-
стрироваться в страховых компа-
ниях, без привлечения дорожной 
полиции и административного 
суда. 

«В целом, если предположить, что 
с введением механизма «Европро-
токол» во всех регионах с низкой 
частотой ДТП частота страховых 
случаев вырастет до 1,5% (средне-
страновой показатель), то сумма 
страховых выплат в 2024 году может 
увеличиться на 3,2 млрд тенге (при 
среднем чеке в 170 000 тенге в рам-
ках «Европротокола»). И это только 
по физическим лицам.

Если предположить, что частота 
страховых случаев вырастет до 
3,5% (максимальный показатель), 
то сумма страховых выплат в 2024 
году может увеличиться на 25 млрд 
тенге (при среднем чеке в 170 000 
тенге в рамках «Европротокола»)», 
– уточняет спикер. 

Несмотря на низкую текущую 
частоту ДТП в Туркестанской об-
ласти, тяжесть страхового случая 
по ОГПО ВТС высокая – более мил-
лиона тенге. Это объясняется тем, 
что водители этого региона в три 
раза чаще выезжают на встречную 
полосу или совершают обгон, чем 
водители по всей стране. Также во-

дители из Туркестанской области в 
два раза чаще нарушают скоростной 
режим. В комплексе это приводит к 
смертельным ДТП.  

«Конечно, на аварийность влияют 
и другие факторы, например, плот-
ность дорожного покрытия в реги-
оне, категория/качество дорожного 
покрытия, качество знаний правил 
ПДД, состояние транспортных 
средств, погода и другое, – уточ-
няет собеседник. – На фоне пред-
лагаемых регулятором изменений 
(пересмотр страховых тарифов) 
профессиональным участникам 
страхового рынка пора обратить 
внимание на вопросы дорожной 
безопасности. На мой взгляд, это 
не финансовый и вполне действен-
ный метод снижения убыточности 
автострахования».

ЧТО С ВЫПЛАТАМИ? 
«Предельные объемы ответствен-

ности страховщика по одному стра-
ховому случаю не меняются. Однако 
рост среднего чека по выплатам по 
ОГПО ВТС наблюдается и сейчас, это 
связано с удорожанием запчастей 
и услуг по ремонту автомобилей», 
– уточняет Гульжан Мамбетова, 
директор по маркетингу СК «Номад 
Иншуранс».

Действующие размеры страхо-
вых выплат:

1. Предельный объем ответствен-
ности страховщика по одному стра-
ховому случаю (страховая сумма) 
составляет (в месячных расчетных 
показателях):

1) за вред, причиненный жизни 
или здоровью каждого потерпев-
шего и повлекший:

гибель – 2000;
установление инвалидности:
первой группы – 1600;
второй группы – 1200;
третьей группы – 500;
ребенок с инвалидностью – 1000;
увечье, травму или иное повреж-

дение здоровья без установления 
инвалидности – в размере факти-
ческих расходов на амбулаторное 
и (или) стационарное лечение, но 
не более 300;

2) за вред, причиненный иму-
ществу одного потерпевшего, – в 
размере причиненного вреда, но 
не более 600;

3) за вред, причиненный одно-
временно имуществу двух и более 
потерпевших, – в размере при-
чиненного вреда, но не более 600 
каждому потерпевшему. При этом 
общий размер страховых выплат 
всем потерпевшим не может пре-
вышать 2000. В случае превышения 
размера вреда над предельным 
объемом ответственности страхов-
щика страховая выплата каждому 
потерпевшему осуществляется 
соразмерно степени вреда, при-
чиненного его имуществу.

ИЗМЕНЕНИЯ 
ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ 
АВТОГРАЖДАНКИ: 
СТРЕМЛЕНИЕ 
К СПРАВЕДЛИВОСТИ

Курсы многих национальных 
валют укрепляются, и при-

мечательным явлением сегодня 
становится армянский драм, кото-
рый укрепился более чем на 20% к 
доллару США и более чем на 60% к 
российскому рублю.

Однако, несмотря на положи-
тельные изменения, существуют 
потенциальные угрозы, пред-
упреждают в INFOLine, поясняя, 
что ослабление российского рубля, 
которое авторы исследования на-
блюдают с начала 2023 года, ока-
зывает влияние на торговлю РФ с 
соседними странами. 

Так, за январь-сентябрь рубль 
ослаб к тенге на 40%, к сому – на 
35%, к суму – на 30%. Это стиму-
лирует импорт товаров из России 
в страны Центральной Азии, что, 

в свою очередь, может вызвать 
увеличение внешнеторгового де-
фицита и ограничение внутреннего 
производства товаров. Свой тезис 
эксперты INFOLine иллюстрируют 
примером, когда два из четырех 
казахстанских сахарных заводов 
остановили производство из-за 
неспособности предложить конку-
рентоспособные цены на собствен-
ный товар.

В то же время, подчеркивают ана-
литики, укрепление национальных 
валют и низкая инфляция способ-
ствуют росту реальных доходов 
населения и общего благосостояния 
жителей этих стран. Кроме того, 
регионы Центральной Азии, России 
и Беларуси также характеризуются 
низким уровнем безработицы, что 
благоприятно сказывается на вос-

становлении доходов населения.
«Для поддержания внутреннего 

производства и решения бюджет-
ных задач девальвация нацио-
нальных валют может показаться 
привлекательным решением, но 
на практике она является опасной, 
– убежден глава группы компаний 
INFOLine Иван Федяков. – Спираль 
девальваций может снизить эффек-
тивность этой стратегии и привести 
к инфляционному росту, обесцени-
ванию доходов населения, а также 
увеличению стоимости кредитов 
и, как следствие, остановке инве-
стиционной активности и эконо-
мическому торможению».

Таким образом, отмечают авторы 
исследования «Потребительские 
рынки стран: России, Казахстана, 
Беларуси, Армении, Кыргызстана 

и Узбекистана», несмотря на сме-
шанный характер воздействия 
притока средств из России на реги-
ональные экономики, необходимо 
тщательно мониторить динамику 
событий и разрабатывать меры 
по управлению экономической 
стабильностью для минимизации 
возможных рисков.

Темы влияния глобальной эко-
номики на страны Центральной 
Азии, Беларусь и Кавказ, вопросы 
логистики, успешные бизнес-
стратегии и достойные внимания 
кейсы розничных компаний, тем-
пы развития e-commerce войдут в 
деловую программу XVIII Конвента 
«Мир торговли», где встретятся 
топ-менеджеры ведущих компа-
ний отрасли.

А н а л и т и ч е с ко е  а г е н т ст в о 
INFOLine по традиции выступит 
стратегическим партнером Кон-
гресса евразийской торговли, кото-
рый пройдет на площадке конвента 
19-21 октября 2023 года.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

ГРОЗИТ ЛИ ГОЛЛАНДСКАЯ БОЛЕЗНЬ ЭКОНОМИКАМ 
СТРАН ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ И КАВКАЗА
В 2023 году продолжается приток денежных средств из России, оказывающий влияние 
на экономики стран Центральной Азии и Кавказа, отмечают аналитики INFOLine, 
работающие над исследованием «Потребительские рынки стран: России, Казахстана, 
Беларуси, Армении, Кыргызстана и Узбекистана».
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INBRIEFУРОКИ ФИНГРАМОТЫ

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото предоставлено пресс-службой 
АО «МФО ОнлайнКазФинанс» (Solva)

Однако, как считает руково-
дитель «Школы финансовой 

грамотности №1» Акжунис Браси-
лова, парадокс заключается в том, 
что большинство людей готово 
30-40 лет ходить на работу, чтобы 
заработать деньги, но не находит 
возможности выделить даже один 
часа в неделю, чтобы изучать эти 
же самые деньги. 

Усть-каменогорские бизнес-леди 
нашли час времени, и даже больше, 
чтобы обучиться азам финансовой 
грамоты, изучив такие известные и 
неизвестные понятия, как «деньги», 
«доход», «расход», «семейный бюд-
жет», «планирование».    

Обучение прошло в рамках бес-
платного тренинга по финансовой 
грамотности для предприниматель-
ниц «Женщина и деньги», органи-
зованного на базе образовательной 
платформы компании Solva «Жен-
ское дело» при поддержке Агентства 
РК по регулированию и развитию 
финансового рынка и «Школы фи-
нансовой грамотности №1».  

В прошлом году проектом было 
охвачено пять городов и населен-
ных пунктов Казахстана: Астана, 
Караганда, Туркестан, Шымкент и 
Шелек, а в этом году они прошли в 
Павлодаре, Актау, Талдыкоргане, 
Атырау, Петропавловске.

– Современные женщины – ак-
тивные участницы экономической 
жизни Казахстана, они не боятся 
запускать и развивать собственные 
бизнес-проекты. Однако, по словам 
наших клиенток, одним из барьеров 
в развитии их дела является отсут-
ствие качественных знаний о том, 
как устроена финансовая сторона 
бизнеса, а это может привести к 
краху дела даже с очень большим 
потенциалом. Мы уверены, что на 
нашем тренинге женщины-пред-
приниматели получат ответы на 
конкретные вопросы о том, как 
управлять собственными финанса-
ми, планировать бюджет, грамотно 

использовать кредитные средства, 
– прокомментировала генеральный 
директор АО «МФО ОнлайнКазФи-
нанс» (Solva) Анна Максимова. 

«Мы занимаемся внутренним 
регулированием финансового 
рынка, я как раз являюсь разра-
ботчиком «Концепции повыше-
ния финансовой грамотности на 
2020 -2024 годы», утвержденной 
Правительством РК. Наша задача, 
как финансового регулятора, не 
навязать финансовую грамотность 
людям «сверху», а сделать так, что-
бы они, во-первых, сами захотели 
повышать свою финансовую гра-
мотность, а во-вторых, чтобы они 
это делали совместно с рынком, 
потому что они сразу получают на-
выки использования финансовых 
продуктов. 

Мы проводим мероприятия по 
разным целевым аудиториям, у нас 
есть сайт FinGramota.kz, где очень 
много полезной информации, 
где можно задать любые вопро-
сы, повысить знания потребителя 
о финансовой доступности, там 
же мы информируем о разных 
видах мошенничества, напри-
мер, о финансовых пирамидах и 
других», – рассказал начальник 
отдела информационной политики 
Агентства РК по регулированию 
и развитию финансового рынка 
Дмитрий Акмаев. 

«Пришло время прекратить игно-
рировать значение денег в нашем 
обществе, как и перестать преувели-
чивать их значимость», – отметила 
спикер Акжунис Брасилова. 

Вот только несколько ее сове-
тов для увеличения собственных 
финансов: «Необходимо сформи-
ровать с деньгами партнерские 
взаимоотношения»; «Финансовая 
грамотность – это четкое понима-
ние того, как работают деньги, как 
их зарабатывать и приумножать, 
это навык по учету, планированию 
и управлению личным (семейным) 
бюджетом и создание капитала. 
Не имеет значения, сколько вы 
зарабатываете, а имеет значение, 
сколько денег у вас остается в конце 

каждого месяца и что вы с ними 
делаете», – отмечает А. Брасилова, 
объясняя, для чего нужно вести учет 
семейного бюджета.  

Анализ, проведенный каждым 
человеком, позволит проанали-
зировать свои расходы в конце 
каждого месяца и за три месяца, 
выявить, куда утекают около 30% 
ваших денег, после чего следует 
постараться сократить эти расходы, 
сохранить оставшийся денежный 
поток и инвестировать на ежеме-
сячной основе.    

А самый важный пункт в ведении 
бюджета – это планирование. Необ-
ходимо   запланировать свои доходы 
на ближайший год (до конца года) 
с ежемесячным увеличением, а 
также запланировать свои расходы 
(крупные покупки, ремонт, отдых) 
на год вперед. И очень важно еже-
месячно сверять «план» и «факт». Ну 
и, конечно, нужен самоконтроль за 
своими средствами. 

Для ведения бюджета существу-
ет несколько шаблонов: «Модель 
счета» по Давлатову; «Матрица 
Эйзенхауэра»; метод «4 конвертов»; 
метод «Ричарда Дженкинса»; метод 
«6 кувшинов». 

Приведем в пример метод «4 
конверта». Пример: 200 000 тенге – 
доход семьи. Обязательные расходы 
семьи: аренда, кредит – 60 000 тенге, 
коммунальные услуги – 20 000 тенге, 
сад, школа и др. – 30 000 тенге. Оста-
ток: 90 000 тенге / 4 недели – 22 500 
тенге. Итого: 1 неделя – 1 конверт. 
Главное условие: не переходить к 
следующему конверту, пока не за-
кончится неделя.

– Как отличить «хороший» кредит 
от «плохого»? «Хороший» кредит 
– это такой кредит, с помощью 
которого в будущем можно полу-

чить значительную выгоду. На-
пример, кредит на образование, 
автомобиль, лечение, для развития 
бизнеса. А «плохими» можно на-
звать те кредиты, которые ведут 
к долговому рабству, особенно в 
том случае, если ваши доходы не-
стабильны или ненамного больше 
ежемесячных выплат. Это – потре-
бительские кредиты (новая, модная 
техника); средства для так называе-
мых «инвестиций» в финпирамиды 
и сомнительные проекты; займы, 
имеющие высокий ежемесячный 
платеж, а также длительный срок 
выплаты с большой переплатой, – 
познакомила с кредитной грамот-
ностью участниц тренинга спикер, 
заместитель руководителя «Школы 
финансовой грамотности №1» За-
рима Атабаева. 

Какие простые кредитные пра-
вила важно знать? Прежде всего, не 
брать кредит только потому, что вам 
его предложили, во-вторых, брать 
кредит тогда, когда вы решили сами, 
имеете источники для погашения 
и обдумали план «Б» на случай 
форс-мажора. Кроме того, сумма 
платежей по всем долгам, кредитам, 
картам не должна превышать 20-
25% чистого дохода семьи. 

В конце тренинга участницы по-
лучили не только новые знания по 
финансовой грамоте, но и приятные 
сюрпризы – подарки и розыгрыши 
призов. А еще они смогли посетить 
выставку предпринимательниц 
Усть-Каменогорска, занимаю-
щихся изготовлением ювелирных 
украшений и бижутерии, мягких 
игрушек и подушек, травяного чая и 
кулинарной соли, которые уже при-
менили свои знания по финансовой 
грамотности на практике, открыв 
свое маленькое дело.

ЖЕНСКОЕ ДЕЛО,
ИЛИ ПРЕКРАЩАЙТЕ 
ИГНОРИРОВАТЬ 
ИЛИ ПРЕУВЕЛИЧИВАТЬ 
ЗНАЧЕНИЕ ДЕНЕГ… 
Нехватка денег, инфляция, жизнь в долг, кредиты, 
пахота на трех работах – ситуации, знакомые многим. 
Как утверждают экономисты, каждый человек думает 
о деньгах около 5 часов в неделю.

ЦИФРОВОЙ ТЕНГЕ: 
ПЛАН РЕАЛИЗАЦИИ
Национальный банк Казахстана и Национальная 
платежная корпорация Казахстана представили 
публикацию статус-доклада по внедрению цифровой 
валюты в Республике Казахстан «Цифровой тенге: план 
реализации первой фазы».

Как отмечается в сообщении пресс-службы НБ РК, цель 
документа – проинформировать о текущем статусе проекта 
и ожидаемых результатах до конца этого года. В докладе 
также представлен обзор опыта других стран в области 
разработки цифровых валют.  Отмечается, что «цифровой 
тенге будет внедрен в 3 фазы в срок до конца 2025 года. 
В соответствии с дорожной картой реализации проекта, 
в 2023 году будет реализован первый этап. Создано два 
контура (направления развития) платформы цифрового тен-
ге – опытно-промышленный и исследовательский (R&D)».

Итоги реализации I фазы проекта в 2023 году будут 
представлены в рамках Конгресса финансистов Казахстана, 
приуроченного к 30-летию национальной валюты, говорится 
в сообщении nationalbank.kz.  Детальные результаты, со-
гласно плану, будут опубликованы в формате итогового 
доклада в декабре 2023 года.

DKNews, фото с сайта nationalbank.kz

НОВАЯ ФУНКЦИЯ EGOV QR 
Теперь на сайте Комитета государственных доходов 
при сдаче электронных счетов-фактур есть возможность 
подписывать посредством сканирования eGov QR в eGov 
mobile. 

Новая функция позволяет налогоплательщикам подпи-
сывать электронные документы на сайте esf.gov.kz, а также 
пройти авторизацию на этом сайте. На данный момент 
функция работает только для физических лиц. 

«Мы постоянно расширяем количество госпорталов и 
других сайтов, оказывающих государственные сервисы, 
расширяем их перечень в которых можно подписывать 
через eGov QR в eGov mobile. Этот альтернативный метод 
подписания позволяет не хранить электронные ключи ЭЦП 
на флешках или других носителях, все, что вам необходимо, 
лишь зарегистрироваться в мобильном приложении eGov 
mobile», – отметил председатель правления АО «Националь-
ные информационные технологии» Ростислав Коняшкин. 

Новая функция стала доступна благодаря интеграции 
информационных систем Комитета государственных дохо-
дов МФ РК, Комитета государственных услуг Министерства 
цифрового развития, инноваций и аэрокосмической про-
мышленности РК и АО «Национальные информационные 
технологии». 

Управление по связям с общественностью АО «НИТ»

ТОВАРООБОРОТ 
С ЕАЭС ВЫРОС  
За первое полугодие текущего года товарооборот 
Казахстана со странами ЕАЭС достиг 13,8 млрд долл. 
США – на 4,1% больше, чем годом ранее. В том числе 
товарооборот с Россией составил 12,7 млрд долл. США, 
с Кыргызстаном – 645,5 млн долл. США, с Беларусью – 
456,3 млн долл. США, с Арменией – 21,3 млн долл. США. 
Доля ЕАЭС в структуре товарооборота РК – 20,6%.

Большую часть товарооборота все еще составляет импорт. 
За полгода в РК импортировали товаров на 8,4 млрд долл. 
США, что, впрочем, на 9,9% меньше, чем годом ранее. Доля 
ЕАЭС в структуре импорта – 28,8%. Экспорт из Казахстана 
в страны ЕАЭС достиг 5,4 млрд долл. США, показав при 
этом рост сразу 36,8% за год. Доля ЕАЭС в структуре экс-
порта – 14,3%.

Самой заметной статьей экспорта Казахстана в страны 
ЕАЭС в январе-июне 2023 года были продукты неоргани-
ческой химии (на 890,4 млн долл. США, плюс 54,3% за год. 
Заметные объемы экспорта пришлись также на плоский 
прокат из железа и стали, средства наземного транспорта, 
летательные аппараты, плавучие средства и относящиеся 
к транспорту устройства и оборудование, искусственный 
корунд, железные руды и концентраты.

В то же время импортировал Казахстан в первую очередь 
трубы из черных металлов: на 468,3 млн долл. США – в 2,3 
раза больше, чем годом ранее. Популярными товарами 
импорта также были нефть и нефтепродукты, прутки из 
железа и стали, дизельное топливо, плоский прокат из 
железа и стали.

Тем временем обязательства резидентов РК перед ин-
весторами из стран ЕАЭС по итогам марта текущего года 
составили 19,4 млрд долл. США – на 2,5% меньше, чем годом 
ранее. Для сравнения: в аналогичном периоде прошлого 
года обязательства резидентов РК перед инвесторами из 
стран ЕАЭС достигали 19,9 млрд долл. США, показав годовой 
рост сразу на 57%.

Finprom.kz

СБЕРЕГАЕМ 
И ПРИУМНОЖАЕМ 
В Казахстане действуют три вида вкладов для физлиц: 
несрочные (со свободным пополнением и снятием 
средств), срочные и сберегательные.    

Наиболее выгодный вариант для накопления и приумно-
жения средств – именно сберегательный депозит. Это без-
отзывной вклад с самой высокой ставкой вознаграждения 
среди депозитов в тенге. Ставки меняются в зависимости 
от предписаний Национального банка РК, но по сберега-
тельным вкладам они всегда выше, чем по срочным и, тем 
более, по несрочным.

Сберегательный вклад подходит тем, кто планирует вло-
жить свои деньги на долгое время, зафиксировав ставку, и 
не пользоваться ими в период вклада, так как такой депозит 
не предусматривает возможностей пополнения или снятия 
средств. Сегодня в РК такие вклады предлагают 11 банков, 
а онлайн этот продукт доступен в 9 БВУ. В целом сроки 
варьируются от трех месяцев до двух-трех лет.  

Стоит напомнить: с учетом вероятного снижения базовой 
ставки со стороны регулятора, казахстанцам имеет смысл 
не тянуть с открытием депозитов, чтобы зафиксировать 
для своих сбережений высокие ставки, пока ситуация не 
изменилась.

Ranking.kz

Как сообщает пресс-служба 
банка, Николай Подгузов под-

черкнул ведущее положение Ка-
захстана по объему инвестиций, 
предоставленных ЕАБР, а также 
значение реализуемых банком 
проектов в стране. Напомним, что 
ЕАБР инвестировал в проекты в 
Казахстане 5,6 млрд долларов, это 
первое место в проектном портфеле 
банка. В 2022 году ЕАБР превысил 
все плановые показатели, увеличив 
инвестиции в Казахстан пятикрат-
но по сравнению с предыдущим 
годом, достигнув суммы 1,2 млрд 
долларов. В течение первых 8 меся-
цев текущего года ЕАБР направил 
уже более 900 млн долларов на 
проекты в Казахстане, напоминает 
пресс-служба ЕАБР. 

Николай Подгузов также рас-
сказал об одном из ключевых 
инвестиционных мегапроектов 
ЕАБР – «Водно-энергетическом 
комплексе Центральной Азии». 
Он подчеркнул, что его успешная 
реализация имеет потенциал 
способствовать дополнительному 
росту регионального ВВП на 1,5% 
ежегодно. Кроме того, проект ори-
ентирован на повышение эффек-
тивности использования водных 
ресурсов на 40%, что является 
важным аспектом для обеспечения 
устойчивости сельского хозяйства и 
продовольственной безопасности в 
данном регионе. Эта инициатива 
является центром внимания банка 

и будет иметь значительный вклад 
в развитие Центральной Азии, в 
особенности Республики Казахстан, 
подчеркивается в сообщении.

Недавно банк представил ана-
литические доклады «Инвестиции 
в водно-энергетический комплекс 
Центральной Азии» и «Регули-
рование водно-энергетического 
комплекса Центральной Азии». Они 
были подготовлены экспертами и 
аналитиками ЕАБР. В ближайшее 
время банк опубликует свой новый 
аналитический доклад по вопросам 
эффективной ирригации и водосбе-
режения в Центральной Азии. Он 
будет ориентирован на стимулиро-
вание сотрудничества и совместных 
усилий в целях обеспечения водной 
и продовольственной безопасности 
в Центрально-Азиатском регионе, 
подчеркивают в ЕАБР.

Банк вносит практический вклад 
в реализацию таких важных ини-
циатив и проектов. В частности, 
уже одобрены для последующего 
финансирования такие проекты, 
как реконструкция и расширение 
магистрального водовода «Астра-
хань – Мангышлак» в Казахстане 
и строительство ГЭС «Куланак» 
мощностью 100 МВт в Кыргызста-
не. По сообщению пресс-службы, в 
проработке у банка находится ряд 
проектов, обеспечивающих регион 
дополнительной водно-энергети-
ческой инфраструктурой.

«Мы готовы сотрудничать с 
Евразийским банком развития, а 
также и с другими международ-
ными финансовыми институтами, 
в том числе продолжать работу с 
Всемирным банком, Исламским 
банком развития», – цитируется 

в сообщении министр Нуржан 
Нуржигитов.

Министр также предложил рас-
смотреть вопросы участия в проек-
те по модернизации канала имени 
Каныша Сатпаева. Об этом проекте 
и сложностях его реализации наша 
газета неоднократно рассказывала. 
Банком также рассматривается воз-
можность участия в автоматизации 
и цифровизации нового Министер-
ства водных ресурсов и ирригации 
РК при условии финансирования 
без гарантии правительства.

«Обеспечение Казахстана не-
обходимыми дополнительными 
объемами воды – одна из наших 
приоритетных задач, так как от 
них напрямую зависит улучшение 
качества жизни населения, раз-
витие сектора АПК, в особенности 
в Юго-Западной части Казахстана. 
Как международный банк развития, 
мы комплексно подходим к реше-
нию этой задачи и готовы оказывать 
финансовое содействие развитию 
водного комплекса, консультатив-
ную поддержку, а также выступать 
площадкой для объединения всех 
заинтересованных сторон во-
дно-энергетического комплекса 
Центральной Азии. Партнерство 
с новым Министерством водных 
ресурсов и ирригации РК – важный 
шаг в достижении этих целей», – 
подчеркнул Николай Подгузов.

Стороны договорились о даль-
нейшем активном взаимодей-
ствии по всем важным вопросам, 
что подчеркивает стратегическое 
значение данного партнерства в 
сфере водных ресурсов и развития 
экономики в регионе.

DKNews, фото Анастасии САВИНОЙ

ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ВОДНО-ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО 
КОМПЛЕКСА

Министр водных ресурсов 
и ирригации Казахстана 
Нуржан Нуржигитов 
и председатель правления 
Евразийского банка 
развития Николай 
Подгузов обсудили 
вопросы перспективного 
сотрудничества касательно 
развития водно-
энергетического комплекса. 
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По словам министра по ЧС, комисси-
ей был проведен ряд специальных 

экспертиз технических устройств и 
оборудования, эксплуатировавшихся 
на момент аварии. Также проведена 
пожарно-техническая экспертиза для 
определения технических причин воз-
никновения и распространение пожара.

– Согласно экспертным заключениям, 
комиссией установлены основные при-
чины аварии и группового несчастного 
случая, – говорит Сырым Шарипханов. 
– Во-первых, пожар на угольном кон-
вейере произошел вследствие трения 
ленточного полотна по заклинившему 
и заштыбованному ролику конвейера. 
Во-вторых, отсутствие производствен-
ного контроля со стороны инженерно-
технического состава шахты. Также 
установлено несоблюдение техники 
безопасности и слабый контроль энер-
го-механической службы. Третье, на-
рушения требований безопасности и 
норм технического регулирования. Это: 
эксплуатация ленточного полотна без 
сертификата соответствия. И последнее: 
повышенная запыленность рабочей 
зоны и загазованность воздуха от про-
дуктов горения и горных выработок 
привели к гибели работников. 

Также министр по ЧС отметил, что был 
выявлен ряд нарушений норм трудового 
законодательства.

– По результатам работы комиссии 
определена 100% вина работодателя, 
установлены 28 ответственных лиц, 
допустивших нарушения законода-
тельства, – говорит Сырым Шарипха-
нов. – Согласно Закону «О гражданской 
защите», результаты расследования 
будут переданы в правоохранительные 
органы.

Кроме этого, министр по ЧС отметил, 
что в ходе расследования правитель-
ственная комиссия составила список 
ответственных лиц. Это 28 сотрудников 
компании «АрселорМиттал Темиртау», 
которые тем или иным способом могут 
быть причастны к трагедии. По его 
словам, среди этих лиц нет ни одного 
рабочего, а только инженерный и ру-

ПРИЧИНЫ ТРАГЕДИИ 
И ОТВЕТСТВЕННЫЕ УСТАНОВЛЕНЫ 
28 СОТРУДНИКОВ КОМПАНИИ «АРСЕЛОРМИТТАЛ ТЕМИРТАУ» ВОШЛИ В СПИСОК 
ВОЗМОЖНЫХ ВИНОВНИКОВ ТРАГЕДИИ НА ШАХТЕ «КАЗАХСТАНСКАЯ»

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская 
область, фото Валерия БУГАЕВА

Накануне с рабочей поездкой 
область посетил первый за-

меститель премьер-министра РК 
Роман Скляр. Он проверил готов-
ность теплоисточников областного 
центра к зимнему периоду, а также 
работы по масштабной реконструк-
ции ТЭЦ и тепловых магистралей 
в городе Экибастуз. Глава региона 
Асаин Байханов доложил Роману 
Скляру о готовности объектов те-
плового снабжения.

Судя по сводкам синоптиков, ото-
пительный сезон в павлодарском 
Прииртышье начнется в начале 
октября. То есть, у ремонтников 
энергетических и коммунальных 
ведомств есть еще небольшой запас 
времени, чтобы довести до ума в 
своем хозяйстве то, что еще нахо-
дится в работе. Судя по регулярным 
отчетам акимата области, который 
держит на контроле подготовку 
к зиме, особенно в Экибастузе, – 
все идет по плану и где-то даже 
с опережением. Что подтвердило 
заседание общественного совета, 
члены которого обсудили подго-
товку ТЭЦ, котельных, теплосетей 
и жилого фонда городов Павлодар, 
Аксу, Экибастуз к отопительному 
сезону 2023-2024 года.

Они выяснили, что из заплани-
рованных в области ремонтов 40 
единиц оборудования энергои-
сточников работы выполнены на 
18 объектах, по остальным ремонты 
ведутся согласно графикам. В трех 
городах области полностью устра-
нены повреждения, выявленные 
после гидравлических испытаний. 
Также завершается реконструкция 
магистральных сетей теплоснаб-
жения. 

– Наша главная задача – вовремя 
начать и провести отопительный 
сезон в штатном режиме. Для этого 
сейчас ведется масштабная ремонт-
ная кампания по всей области. Все 
работы будут завершены в срок до 
22 сентября. Вопрос находится на 
моем особом контроле, – отметил 
глава региона Асаин Байханов.

Это очень хорошо. Но и в области, 
и в республике «на слуху» бывшее 

ЧП, случившееся в Экибастузе в 
конце прошлого года на его ТЭЦ и 
тепловых сетях, когда практически 
чуть ли не весь город был размо-
рожен. Поэтому исполнительная 
власть города держит на жестком 
контроле подготовку Экибастуза к 
зиме и ход ремонтных работ. Мини-
мум раз в неделю делая проверку и 
проводя совещания на месте.

Вот что, к примеру, глава региона 
сообщил 9 сентября на своей стра-
ничке в сети Instagram: «В ремонт-
ных работах на ТЭЦ задействовано 
330 человек, работы идут без отста-
вания от графика. К началу отопи-
тельного сезона на Экибастузской 
ТЭЦ будут полностью готовы шесть 
котлов, чего более чем достаточно 
для запуска тепла и стабильного 
теплоснабжения города. Ремонт и 
обновление оставшихся четырех 
котлов планируется завершить до 
конца октября. На участках, где 
реконструируются тепловые маги-
страли, работы выполнены на 95%».  

К настоящему времени все ра-
боты, что намечалось завершить 
16 и 20 сентября, были выпол-
нены. Но на достигнутом никто 
не собирается останавливаться и 
самоуспокаиваться, так как была 
поставлена задача – впредь не до-
пустить подобной аварии и сделать 
запас прочности на ТЭЦ и тепловых 
сетях. Слишком памятны события 
прошедшей зимы.

– Экибастузцы проявили геро-
ическую выдержку и оказали нам 
поддержку, за что мы благодарны, 
– напомнил о тех испытаниях аким 
области. – Такие масштабные ре-
монтные работы в Экибастузе не 
проводили с момента основания 
города. Из 382 километров сетей мы 
поменяли 65 километров. Конечно, 
это не 50 процентов, но в один год 
все обновить невозможно. Главное 
– мы не допустим прошлогодней 
ситуации.

К предстоящему отопительному 
сезону полностью подготовлены 
все соцобъекты региона, жилищный 
фонд имеет готовность на 98%. В 
трех городах области полностью 
устранены повреждения, вы-
явленные после гидравлических 
испытаний. В Экибастузе заверша-

ется реконструкция четырех маги-
стральных сетей теплоснабжения. 
Исходя от наружной температуры, 
отопительный сезон мы планируем 
начать 30 сентября – 1 октября. По-
ложительные темпы ремонта вну-
триквартальных сетей в Павлодаре. 
В этом году реконструировали 18,3 
километра сетей в четырех микро-
районах областного центра. 

Что касается Экибастуза, то ген-
директор АО «Павлодарэнерго» 
Олег Щемель пообещал:

– В зиму мы войдем с отре-
монтированным оборудованием. 
Ремонтные работы проведены 
очень масштабные: заменены 
поверхности нагрева котлов и в 
целом проведен капитальный ре-
монт оборудования всей станции. 
В сжатые сроки проведен ремонт 
вспомогательного оборудования, 
также завершаются работы по 
тепловому контуру: ремонт стены 
и кровли зданий станции. Ранее 
в истории ремонтной кампании 
Экибастуза такого не было.

В свою очередь Роман Скляр 
обратил внимание руководства АО 
«Павлодарэнерго» на обеспечение 
достойного поощрения работников 
на объектах жизнеобеспечения го-
рода горняков. «В компенсирующих 
тарифах обязательно должно быть 
учтено повышение заработной 
платы работников ТЭЦ», – отметил 
вице-премьер. Он также добавил, 
что в целом на всех теплоисточни-
ках области проведена большая 
подготовительная работа к ото-
пительному сезону. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

В ходе пресс-конференции 
руководитель управления 

строительства, энергетики и 
жилищно-коммунального хо-
зяйства ВКО Дидар Кенесбаев 
сообщил, что по региону все 
ТЭЦ к отопительному сезону 
готовы на 82,3%. В том числе, 
котлы – на 76,6%, турбоагрегаты 
– на 91,3%, на гидроэлектро-
станциях ремонты выполнены 
на 87,7%. Кроме того, на 32-х 
централизованных котельных 
региона готовность составляет 
89%, сетей теплоснабжения – 
98,9%; водоснабжения – 99,9%; 
водоотведения – 99,7%. 

– Многоквартирные жилые 
дома подготовлены на 97,5%; 
бюджетные организации на 
100%. Полностью завершены 
технические обследования 
тепловых сетей области. В 
текущем году на реализацию 
четырех проектов по рекон-
струкции и строительству 12,9 
км тепловых сетей города 
Усть-Каменогорска и поселка 
Глубокое, общей стоимостью 
3,6 млрд тенге, из республи-
канского бюджета выделено 
1,7 млрд тенге. Работы ведутся, 
произведен закуп материалов, 
монтаж 3,4 км трубопровода, 
– проинформировал Дидар 
Кенесбаев. 

Что касается обеспечения 
углем, то общая потребность на 
осенне-зимний период в обла-
сти составляет 3097 тыс. тонн. В 

том числе населения – 447,5 тыс. 
тонн, бюджетных организаций – 
40,9 тыс. тонн. На сегодняшний 
день на ТЭЦ и теплоисточниках 
области накоплено 263,9 тыс. 
тонн угля. По состоянию на 19 
сентября населением области 
заготовлено 317,9 тыс. тонн угля, 
бюджетные организации обе-
спечены углем стопроцентно. 

По словам Дидара Кенесбаева, 
на железнодорожных тупи-
ках области имеется 13,7 тыс. 
тонн угля. В том числе, в Усть-
Каменогорске – 6,2 тыс. тонн, 
Риддере – 200 тонн, районе 
Алтай – 3,4 тыс. тонн, Глубо-
ковском районе – 1,5 тыс. тонн, 
Курчумском районе – 270 тонн, 
Шемонаихинском районе – 2,3 
тыс. тонн.

По словам акима области 
Ермека Кошербаева, удалось 
исключить коррупционную со-
ставляющую в обеспечении на-
селения и предприятий углем. 

– Открыто два дополнитель-
ных тупика, в запасе есть пять 
тысяч тонн твердого топлива, 
и сегодня никакого ажиотажа в 
приобретении топлива нет. А на 
социальных объектах региона 
имеется 100% запас антрацита, 
– отметил он.  

На особом контроле находит-
ся ремонт Риддерской ТЭЦ и 
тепловых сетей города, на него в 
текущем году выделено порядка 
8 млрд 945 млн тенге. Из 8,3 
млрд тенге от республиканского 
бюджета 7,2 млрд направлено 
на ремонт котлоагрегатов и 

другого оборудования на ТЭЦ, 
а 1,1 млрд – на ремонт тепло-
сетей. Из областного бюджета 
дополнительно выделено 554 
млн тенге. 

Кстати, для контроля над це-
левым использованием средств 
на ремонт Риддерской ТЭЦ 
акиматом области был создан 
специальный совет, и это по-
могло избежать коррупционных 
рисков. 

– Готовность теплоисточника 
сейчас более 80 процентов, про-
делана большая работа. На трех 
котлах идет промывка, после 
чего начнутся гидравлические 
испытания. Горячая вода в до-
мах риддерцев появится уже 
в конце сентября, а мощности 
трех котлов хватит, чтобы обе-
спечить город отоплением и 
поддерживать необходимый 
температурный режим при тем-
пературе наружного воздуха –10 
градусов. Все шесть котлов будут 
запущены в работу 15 ноября, – 
сообщил аким области.  

Освоение бюджетных средств 
и все ремонтные работы ведутся 
по графику, к новому отопи-
тельному сезону город должен 
быть полностью обеспечен 
теплом.

В настоящее время начался 
процесс заключения договоров 
на поставки угля и мазута. АО 
«Каражыра» подтвердило свою 
готовность к отгрузке. Наряду 
с ремонтом, ведется работа по 
передаче Риддер ТЭЦ в государ-
ственную собственность. 

– Одна из главных новостей на 
сегодняшний день – это переда-
ча Риддер ТЭЦ в доверительное 
управление государственному 
коммунальному предприятию 
«Водоканал». Сейчас идет па-
раллельно работа по передаче 
станции в государственную соб-
ственность. Эта работа займет 
примерно два месяца, –проин-
формировал Ермек Кошербаев. 

Как отметил первый замести-
тель премьер-министра страны 
Роман Скляр, побывавший на 
Риддерской ТЭЦ, проделана 
большая работа, но не следует 
снижать темпов, чтобы достой-
но войти в новый отопительный 
сезон.

ководящий состав компании. Это двое 
индийцев – заместитель генерального 
директора по коммерческим вопросам 
Мохан Винит и управляющий матери-
ально-технического снабжения компа-
нии Покле Шайлендер. Остальные 26 
руководителей и инженеров – граждане 
Казахстана. Среди них – технический ди-
ректор угольного департамента Андрей 
Белый и другие.

Во время брифинга выступил и глав-
ный технический инспектор профсоюза 

угольщиков «Коргау» Андрей Лукин. Он 
отметил, что буквально за день до траге-
дии на конвейере заменили ленту. После 
случился пожар. Представители «Арсе-
лорМиттал Темирау» раньше сообщали, 
что закупили 50 километров ленты. 20 из 
них были установлены как раз на шахте 
«Казахстанская». Тогда в АТМ уверяли, 
что работают только с проверенными 
поставщиками и заводами из России и 
Украины, а на всю продукцию, которую 
они покупают, имеются сертификаты 

качества. Но на брифинге выяснилось, 
что все 50 километров ленты были за-
куплены на заводе в Индии. Точное 
название завода исполнительный ди-
ректор компании АТМ Виктор Гафиулов 
назвать не смог.

Известно, что у нас в Казахстане на 
конвейерах должны использовать ленту, 
которая не горит. Индийская лента же 
оказалась легковоспламеняющейся. В 
Казахстане на такие ленты сертифика-
цию не выдают. В Индии же лента была 
сертифицирована согласно их законо-
дательству.

– Дирекции угольного департамента 
дается техническое задание: какую 
ленту нужно купить, каким требованиям 
должен отвечать тот или иной механизм, 
– говорит главный технический инспек-
тор профсоюза угольщиков «Коргау» 
Андрей Лукин. – Потом это все уходит в 
снабжение, снабжение выбирает постав-
щика. Покупают ленту уже снабженцы. 
Тут вопрос был не в техническом зада-
нии. Потому как оно было составлено 
согласно законам республики Казахстан 

(тип ленты, классификация). А вот снаб-
жение купило ту ленту, которая не про-
шла данную квалификацию. И вообще, 
согласно заключению Кемеровского 
научно-исследовательского института, 
она признана горючей. У нас в правилах 
безопасности четко сказано, что по-
ставляемые материалы должны быть 
негорючими.

Также известно, что сейчас компания 
«АрселорМиттал Темиртау» выясняет, на 
каких еще шахтах может использоваться 
индийская лента. Между тем пожар на 
шахте «Казахстанская» еще не погашен. 
Об этом также сообщил министр по ЧС 
Казахстана Сырым Шарипханов. 

– Сейчас в шахте строят специальные 
сооружения, которые должны ограни-
чить доступ кислорода к очагам возго-
раний, – говорит министр по ЧС. – Это 
впоследствии поможет горноспасателям 
полностью погасить огонь. Из-за слож-
ных условий на аварийном участке было 
принято решение об изоляции данного 
участка. То есть, для ограничения до-
ступа кислорода возводится 25 специ-
ализированных сооружений. Из них уже 
построено 18. По остальным работа про-
должается. После окончания аварийных 
работ и приведения аварийного участка 
шахты в соответствие будет принято 
решение о возобновлении работы дан-
ной шахты. 

Исполнительный директор «Арсе-
лорМиттал Темиртау» Виктор Гафиулов 
еще не подсчитывал убытки в связи с 
пожаром на шахте.

– Пока рано говорить об убытках, – 
говорит он. – Первоочередная задача 
– закончить локализацию аварийного 
участка и идти уже к решению задач по 
восстановлению. Но на текущий момент, 
какие будут понесены затраты на вос-
становление, мы не знаем.

ПРОВЕРКА 
ГОТОВНОСТИ  
На сегодняшний день в Павлодарской области 
к отопительному сезону полностью подготовлены 
все объекты соцкультбыта. Жилищный фонд 
приближается к этому показателю. Обещано 
завершить все работы до 22 сентября, то есть, сегодня!

ВРЕМЯ ОТЧЕТОВ. 
ЭКЗАМЕНОВАТЬ БУДЕТ ЗИМА  
Готовность ТЭЦ к отопительному сезону в Восточном Казахстане составила 
82,3%, а ремонтные работы на проблемной Риддерской ТЭЦ близятся 
к завершению.
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ВОЗРОЖДЕНИЕ 
МАЛОЙ АВИАЦИИ
Восточный Казахстан имеет все возможности, чтобы 
стать центром малой авиации.  

Сегодня в регионе изучают вопрос восстановления воз-
душных рейсов в отдаленные районы, а также использова-
ния беспилотных летательных аппаратов в сельском, лесном 
хозяйствах, медицине, поисково-спасательных операциях 
и при чрезвычайных ситуациях.

– В народном хозяйстве беспилотники очень эффективны. 
Их можно использовать, к примеру, в борьбе с саранчой, 
обработке пестицидами, вести аэрофотосъемку, мониторинг 
гидросооружений. А также они просто необходимы для 
обнаружения очагов пожаров. Технологии за последние 
10 лет ушли далеко вперед, и мы должны идти в ногу со 
временем, – отмечает аким ВКО Ермек Кошербаев.

Для разработки концепции и плана проекта в Усть-
Каменогорск приглашены специалисты АО «НК «Казахстан 
инжиниринг».

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

ВПЕРЕД, НА ЭКСПОРТ!  
В Индустриальной зоне Ордабасинского района 
обосновалось машиностроительное предприятие 
«KARLSKRONA LC AB». Здесь работают 200 человек.

Предприятие занимается разработкой, изготовлением, 
продажей, монтажом и сервисным обслуживанием насо-
сов, электротехники, блочно-модульного, нестандартного 
оборудования, а также слитков из различных металличе-
ских сплавов. Его продукция будет поставляться в города 
Казахстана Индию и Турцию.

На казахстанском рынке компания работает двадцать 
лет – с 2003 года. Завод уже выпускает оборудование, 
используемое в атомной, горнодобывающей и нефтяной 
промышленности. Оно также востребовано в сфере сель-
ского хозяйства и коммунального хозяйства. Гарантией 
востребованности продукции предприятия на рынке служат 
современные производственные и управленческие про-
цессы, приведенные в соответствие с международными 
стандартами ISO.

Магауя ХОЖАМУРАТОВ Туркестанская область

ВОШЛИ В МИРОВУЮ 
ГИЛЬДИЮ СЫРОДЕЛОВ
Впервые в истории стран Центральной Азии 
казахстанские сыроделы – мангистауские 
предприниматели из села Акшукур – приняли участие 
в международном конкурсе сыров Le Mondial du 
fromage 2023  во Франции и завоевали серебряную 
и бронзовую медали со своими авторскими сырами 
из верблюжьего и козьего молока. А самих сыроделов 
– Александру Григолову и ее супруга Никиту Кобзева 
приняли в Международную гильдию сыроделов.  

В этом году 250 судей оценивали более 1600 образцов 
сыра из всех уголков мира. 150 из них были высоко оценены, 
в том числе и два мангистауских сыра от семьи Кобзевых. 
Всего Александра и Никита представили на конкурс 4 
наименования сыра из козьего и верблюжьего молока 
собственного производства фермы «Жетi лақ».  

По словам Александры, такие сыры практически не про-
изводятся. Даже в арабских странах их небольшой объем. 
Потому что верблюжье молоко считается неподходящим для 
сыроделия. Однако этот стереотип казахстанские мастера 
разрушили во Франции. За всю историю существования 
международного конкурса верблюжий сыр был пред-
ставлен впервые. 

«Это высокое признание вносит свой вклад в историю 
международного конкурса и подтверждает высокое ка-
чество мангистауского сыра. Нам оказана высокая честь 
быть торжественно принятыми в Международную гильдию 
сыроделов. Это, без преувеличения, элита сырного мира. 
Мы – первые сыроделы Казахстана, удостоенные этого 
звания», – отметила предприниматель. 

На ферме «Жеті лақ» перерабатывается около 3,5 тонны 
козьего молока в месяц. В ассортиментной линейке фермы 
такие продукты как пастеризованное козье молоко, йогурт, 
кефир, творог, сметана. Более 30 видов сыров. Как отметил 
руководитель управления сельского хозяйства Мангиста-
уской области Казбек Ташимов, на базе крестьянского 
хозяйства «Жеті лақ» планируется создать кооператив в 
рамках программы «Ауыл аманаты». Это позволит жителям 
сел Акшукур и Саина Шагатова, а также других населенных 
пунктов, вступить в него.  

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

ВИТАМИННЫЙ ЗАПАС
Павлодарская область полностью обеспечивает себя 
основными продуктами питания местного производства, 
при этом цена овощей ниже рыночной стоимости. 

По словам исполняющего обязанности руководителя 
управления предпринимательства и индустриально-ин-
новационного развития Сагыныша Нуркимбаева, цены 
по 13 позициям продовольственных товаров в области 
ниже среднереспубликанских значений. По шести по-
зициям область входит в ТОП-5 регионов с наиболее 
низкими ценами.  

На предстоящий зимне-весенний период стабилизаци-
онный фонд региона заключил форвардные договоры с 
производителями на поставку 6 623 тонн картофеля, 914 
тонн моркови, 671 тонны репчатого лука, 1685 тонн капусты. 
Работа по заключению договоров продолжается. 

В целях стабилизации цен на продукты питания заклю-
чены меморандумы с несколькими крупными торговыми 
сетями и с 223 магазинами по удерживанию минимальной 
торговой надбавки не более 10%. Есть договоренности с 
предприятиями, с рядом производителей молочных про-
дуктов о неповышении цен на них, а яиц, круп, подсол-
нечного масла – о реализации выпускаемой продукции 
по сниженным ценам.  Контролируется цена товаров на 
фермерском рынке «Jailau».  

В свою очередь заместитель руководителя областного 
управления сельского хозяйства Толеген Кошербаев заве-
рил павлодарцев, что, несмотря на снижение урожайности 
в регионе из-за засухи, дефицита хлеба и другой мучной 
продукции не будет.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Перспективным вектором увели-
чения грузопотока через казах-

станско-китайский логистический 
терминал в порту Тихого океана 
является перевозка грузов через 
Транскаспийский международный 
транспортный маршрут (ТМТМ). 
Масштабные планы Казахстана – 
стать крупным транспортным ха-
бом, соединяющим Европу и Азию, 
реализуются через взаимное от-
крытие рынков и развитие цепочек 
поставок. На днях представители 
Народного правительства и порта 
города Ляньюньган посетили порт 
Актау. Они ознакомились с возмож-
ностями морского порта Актау, как 
звена ТМТМ.

Китайскую делегацию возглав-
ляли мэр Народного правительства 
города Ляньюньган и председатель 
Совета директоров ООО «ГК Порт 
Ляньюньган». Этот порт – один из 
крупнейших в мире, напрямую свя-
занный с железнодорожным марш-
рутом в Китае. И, начиная с 2014 
года, в морском порту Ляньюньган 
функционирует казахстанско-ки-
тайский логистический терминал, в 
котором генерируются грузопотоки 
в направлении Казахстана.

По итогам визита гости отметили 
высокий инвестиционный потен-
циал морской гавани и выразили 
готовность к активному сотрудни-
честву в вопросах развития Евра-
зийских трансконтинентальных 
перевозок и выстраивания Евра-
зийского сухопутного моста.

Напомним, что на территории 
СЭЗ «Морпорт Актау», в состав 
которой недавно был включен 
и сам порт Актау, планируется 
создание базы интегрированных 
цепочек поставок «Ляньюньган 
– Каспийское море» в качестве 
трансграничной логистической 
инфраструктуры, которая будет 

играть важную роль в распределе-
нии и транзите товаров, развитии 
международной торговли между 
экономической зоной дельты реки 
Янцзы и Каспийским регионом с 
выходом на страны Центральной 
и Восточной Европы.

Буквально на днях в Ляньюньгане 
в рамках первого форума сотруд-
ничества грузовых поездов «Китай 
– Европа» были обсуждены вопросы 
стратегического планирования и 
взаимодействия по развитию ТМТМ 
и другие вопросы. В рамках визита 
казахстанской делегации состоялся 
ряд встреч с ведущими китайскими 
компаниями, а также организовано 
посещение совместного предпри-
ятия казахстанско-китайского 
логистического терминала в порту 
Ляньюньган, который является 
жемчужиной в сотрудничестве на 
современном Шелковом пути.

Помимо китайских портовиков 
заинтересованность в обоюдовы-
годном сотрудничестве проявляют 
и железнодорожники Поднебесной. 
С перспективными направлениями 
развития порта Курык ознакомили 
представителей ООО «Урумчийская 
железная дорога». В рамках визита 
в Казахстан делегация из КНР во 
главе с председателем правления 
Гао Цзиньян посетила территорию 
порта Курык. 

Генеральный директор ТОО «Порт 
Курык» Серик Ахметов представил 
производственные мощности па-
ромного комплекса и поделился 
планами развития. Он сообщил, 
что в первом полугодии 2023 года 
проследовало свыше одного милли-
она тонн различных грузов: нефти, 
металлов, стройматериалов. 

Уже в этом месяце планируется 
отправка первой партии зерна с 

нового зернового терминала, по-
строенного казахстанской компа-
нии Semurg Invest при участии Abu 
Dhabi Ports Group. 

Благодаря терминалу увеличатся 
объемы экспорта зерновых культур 
из Казахстана в Иран и Кавказский 
регион, а далее в другие страны. 
Гости высоко оценили мощности 
портовой инфраструктуры и от-
крывающиеся перспективы со-
трудничества. Стоит отметить, 
что китайские железнодорожники 
изучают возможности как железно-
дорожной, так и иной инфраструк-
туры Казахстана для дальнейшего 
наращивания перевозок грузов и 
перевозок контейнерными поез-
дами в международном сообщении.

Представители крупной ки-
тайской компании China Harbour 
Engineering Company Limited (CHEC) 
прибыли в морской порт Актау с оз-
накомительным визитом. Являясь 
крупной строительно-инвестици-
онной компанией, ответственной 
за строительство и эксплуатацию 
ряда крупных портов по всему миру, 
CHEC заинтересована в участии в 
комплексном развитии прибреж-
ной зоны Актау, а также объектов 
морской инфраструктуры Манги-
стауской области. 

Кроме того, в порту Актау по-
бывала делегация Xi’an Free Trade 
Port. Этот визит состоялся по итогам 
мартовского визита руководства АО 
«НК «ҚТЖ» в КНР.  Визит практиче-
ски выводит на реализацию Согла-
шения о стратегическом сотрудни-
честве по развитию контейнерных 
перевозок, заключенного между АО 
«KTZH Express» и Сианьским между-
народным сухим портом. 

В ходе встречи руководство 
морского порта Актау обсудило с 

восточными коллегами вопросы 
развития маршрута ТМТМ и воз-
можности их участия в реализации 
инвестиционно-инфраструктур-
ных проектах казахстанского мор-
ского порта.

По итогам переговоров и оз-
накомления гостей с портовыми 
мощностями стороны высказались 
«за укрепление сотрудничества и 
всестороннюю поддержку развития 
мультимодальных, экспортно-им-
портных и транзитных перевозок».

К слову, упомянутым Соглаше-
нием китайской стороной будет 
предоставлено АО «НК «ҚТЖ» 8 
га земельного участка для строи-
тельства терминала на территории 
сухого порта в городе Сиань.

Кроме того, летом текущего года 
между портом Актау и Qingdao Port, 
входящим в группу SPG и находя-
щимся в мировом топ-5 рейтинге, 
установлены дружественные от-
ношения. Таков итог встречи в мор-
порту Актау делегации «Shangdong 
Port Group» (SPG).

Ранее сообщалось, что Казахстан 
и Китай заключат соглашение по 
развитию ТМТМ, которое предус-
матривает упрощение таможенных 
процедур и утверждение гаран-
тированных объемов перевозок 
на маршруте. Как стало известно, 
объем грузоперевозок по Транс-
каспийскому международному 
транспортному маршруту в янва-
ре – июне 2023 года составил 1,3 
млн тонн, что в 1,8 раза больше 
показателя за первое полугодие 
прошлого года.

Правительство Казахстана рас-
считывает, что в среднесрочной 
перспективе грузоперевозки по 
Транскаспийскому маршруту вы-
растут до 10 млн тонн в год.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар 

Сегодня в прессе предостаточно рассказов о 
том, как различные мошенники обманывают 

людей. В том числе и детей, навязывая им нередко 
пагубные деяния и неправильные взгляды на жизнь. 
Против таких действий борются правоохранитель-
ные ведомства и общественность. Технологическую 
разработку по защите в интернете детей от сомни-
тельных сайтов реализует в том числе и широко 
известная Лаборатория Касперского. Она является 
международной компанией, которая работает в 

сфере информационной безопасности и цифровой 
приватности с 1997 года. 

В данном случае эта структура разработала 
действия совместно с управлением цифровых тех-
нологий акимата области. «Стороны договорились 
о предоставлении бесплатных лицензий Kaspersky 
Safe Kids* для наиболее социально уязвимых семей 
региона, в которых подростки совершали попытки 
правонарушений. Решение поможет защитить детей 
от перехода на сомнительные ресурсы», – говорится 
в официальном сообщении.

О сотрудничестве стало известно на недавней 

встрече с участием представителей управления 
образования Павлодарской области, областного 
общественного объединения «Семья и Дети. Павло-
дар» и межведомственной группы по обеспечению 
безопасности и участковых полицейских. Комменти-
руя этот факт, менеджер Лаборатории Касперского 
по связям с государственными органами Каиржан 
Абдрахманов сказал: 

– Глобальной целью нашего партнерства является 
повышение уровня развития информационной 
безопасности и киберграмотности в Казахстане, 
организация различных образовательных программ 
для целевых групп, включая как домашних пользо-
вателей интернета, так и представителей бизнеса, 
государственных структур.

Как отмечается в распростра-
ненном релизе, инициатива 

была запущена в декабре 2022 года 
исследовательской лабораторией 
Blockchain Center при поддерж-
ке Binance Казахстан и Binance 
Academy, Центром развития пла-
тежных и финансовых технологий 
НБ РК, Astana Hub, Министерством 
цифрового развития, инноваций 
и аэрокосмической промышлен-
ности РК и Министерством науки 
и высшего образования РК. 

Казахстан стал первым государ-
ством в мире, внедряющим типо-
вую образовательную программу в 
вузы в страновом масштабе, под-
черкивается в сообщении. Также 
отмечается, что в ходе реализации 
пилотной программы, из 116 уни-
верситетов Blockchain Center ото-
брал 22 вуза. В том числе: Astana 
IT University, Satbayev University, 
Международный университет 
информационных технологий, 
КБТУ и Алматинский университет 
энергетики и связи. Были разра-
ботаны шесть разных дисциплин 
по блокчейн-инженерии, и в на-
стоящий момент 16 университетов 
внедрили в образовательные про-
граммы дисциплины по блокчейну. 

Внедрение программы прохо-
дило в четыре этапа. На первом 
этапе Blockchain Center разработал 
программы обучения для препо-
давателей вузов. На втором этапе 
Blockchain Center организовал 
тренинги для преподавателей 

вузов по академическим про-
граммам. Затем, в рамках третьего 
этапа, Blockchain Center совместно 
с преподавателями, прошедшими 
обучение, и руководством вузов 
провел разработку академической 
программы. Данная программа 
включает в себя специализацию из 
6 дисциплин (курсов). На четвертом 
этапе началось обучение студентов 
на базе вузов.

В рамках образовательной про-
граммы подготовлено более 300 
преподавателей, 293 из которых 
были обучены в области блокчейн-
инженерии и 28 прошли обучение 
по блокчейн-комплаенс. В настоя-
щий момент более 4000 студентов 

уже начали обучение по блокчейн-
инженерии и блокчейн-комплаенс 
в казахстанских вузах. Ожидается, 
что к 2026 году количество студен-
тов увеличится до 40,000, отмеча-
ется в релизе.

Отдельным значимым событием 
стал масштабный хакатон в сфере 
Web3 – «Decentrathon», который был 
организован Blockchain Center при 
поддержке Binance в Казахстане 
и BNB Chain. Охватив 9 регионов 
Казахстана, он стал рекордным 
мультилокационным хакатоном в 
мире, собрав более 1500 участников. 
Результатом этого мероприятия 
стали 50 высококачественных ре-
шений по теме «BNB Greenfield».

«Сотрудничество с междуна-
родными партнерами, включая 
Binance, помогает казахстанским 
образовательным учреждениям 
создавать будущее инновационной 
экономики, подготавливая уни-
кальных и конкурентоспособных 
специалистов как для внутреннего, 
так и для мирового рынка», – заявил 
Саясат Нурбек, министр науки и 
высшего образования РК.

«Основная миссия Binance 
Academy – сделать образование в 
области Web3 и блокчейна доступ-
ным для всех. Уже сегодня Казахстан 
является одной из ведущих стран 
по внедрению образовательных 
курсов в области блокчейна в учеб-
ные программы университетов. Мы 
гордимся быть частью реализации 
проактивной политики государства 
в развитии сферы иновационных 
технологий. Уже в ближайшем 
будущем мы увидим высококва-
лифицированных специалистов 
в области блокчейна, которые 
станут прочным фундаментом для 
дальнейшего развития экономики 
нашей страны», — сказал генераль-
ный менеджер Binance в Казахстане 
Жаслан Мадиев. 

«Blockchain Center стремится 
расширить человеческий капи-
тал, способствуя более быстрой 
адаптации блокчейн индустрии. В 
результате проекта начинающим 
специалистам предоставляется 
прочная платформа для исследова-
ний, экспериментов и создания но-
вых решений в данной индустрии», 
— заключила директор Блокчейн 
Центра Айдана Каскырбек.

DKNews, по собщению Blockchain Center 
и Binance Academy, фото организаторов

ПРЕДОСТЕРЕЖЕТ IT-ТЕХНОЛОГИЯ
В Павлодарской области запускают проект по защите детей в интернете 
от сомнительных сайтов.

ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН

БЛОКЧЕЙН В СТРАНОВОМ МАСШТАБЕ
Исследовательская лаборатория Blockchain Center и Binance Academy, образовательное 
подразделение глобальной криптовалютной биржи Binance, объявили о результатах 
запуска образовательной программы в сотрудничестве с ведущими государственными 
организациями Казахстана. 

КИТАЙСКИЙ ВЕКТОР

В течение последних двух лет китайские 
железнодорожники, портовики, представители 
различных компаний проявляют неподдельный интерес 
к возможностям сотрудничества с казахстанскими 
портами на Каспии – Актау и Курык. Гостей 
из Поднебесной на постоянной основе принимают 
в морских портах на Каспии.
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Форум открыла Пленарная сессия 
«Стратегия устойчивого развития 

туризма в неустойчивом мире». Ведущие 
эксперты отрасли – руководители на-
циональных фондов России, Беларуси, 
Армении, Казахстана обсудили междуна-
родное сотрудничество, перспективные 
направления, международный опыт 
создания механизмов финансового обе-
спечения защиты интересов туристов и 
продвижение национальных и регио-
нальных турпродуктов. Также состоялись 
бизнес-секции «IT-технологии в туризме 
– бремя или прорыв» и «Перспективы 
развития трансграничных туристических 
маршрутов. Визовое регулирование».

В продолжение бизнес-секции эксперты 
затронули тему перспектив развития транс-
граничных туристических маршрутов. 

С приветственным словом к участни-
кам обратился Николай Валуев – первый 
заместитель председателя Комитета 
Государственной Думы РФ по туризму и 
развитию туристической инфраструктуры, 
председатель Наблюдательного Совета 
Ассоциации «Турпомощь». «Приятно ока-
заться в Актау спустя 30 лет, но не по спорту, 
а уже по туризму.   Нам есть что обсудить, 
есть информация и опыт, которыми все 
присутствующие могут здесь поделиться», 
– отметил Николай Валуев.

Также участников форума приветство-
вал генеральный директор Ассоциации 
«Деловой центр экономического развития 
СНГ» Вадим Ганин: «Туризм объединяет на-
роды, сближает культуры. На сегодняшний 
день присутствует острая конкуренция на 
глобальном рынке туризма, но при этом 
существует огромный потенциал стран СНГ, 
которые способствуют развитию как вну-
треннему, так и внешнему туризму. Вместе 
мы сила, а сила в единстве».

Говоря о международном сотрудниче-
стве, председатель Экспертного совета Ко-
митета Госдумы РФ по туризму и развитию 
туристической инфраструктуры   Христофор 
Константиниди сообщил о планах по созда-
нию международного совета устойчивого 
развития туризма, который сплотит отрас-
левые объединения, союзы, ассоциации как 
стран СНГ, так ШОС и БРИКС.

Выбор площадки для форума был не 
случаен. Мангистауская область, благодаря 
уникальным природным условиям, имеет 
возможность создания крупного рекре-
ационного комплекса международного 
кластера в Прикаспийском регионе и стать 
узнаваемой для многих потенциальных 
туристов. В госпрограмме развития отрас-
ли приоритетным направлением является 
развитие пляжного туризма Мангистау. Для 
того чтобы увидеть что-то особенное и пре-
красное, не обязательно ехать куда-то на 

край света. Достаточно просто выехать из 
города, и перед вами откроются удивитель-
ные красоты. Нужно просто суметь увидеть.

Своеобразный мир моря и пустыни рас-
крывает перед путешественниками свои 
тайны и красоты не сразу, но тем прочнее 
они западают в душу. Зеленые оазисы ка-
ньонов Тамшалы в 30 километрах от города 
Форт-Шевченко, Акмыш в горах Каратау 
и другие встречают усталых путников 
изум рудной зеленью трав и пением птиц. 
Через всю территорию Мангистау 2000 лет 
проходил Великий Шелковый путь, теперь 
это интереснейший туристский маршрут. 
Наличие привлекательных ландшафтов 
в совокупности с разнообразием фауны 
Устюртского заповедника, уникальные 
памятники природы и множество истори-
ческих и культурных памятников, которыми 
изобилует Мангистау, живописнейшие 
места побережья Каспия представляют 
значительный интерес для потенциального 
туриста. 

С каждым годом растет привлекатель-
ность отдыха на море.  Все больше воз-
никает на побережье Каспия уютных от-
елей, молодежных лагерей, баз отдыха и 
пансионатов. Улучшается инфраструктура 
для морского отдыха – пляжи, отели, раз-
личные развлекательные и рекреационные 
зоны. Растет и спектр услуг, предоставля-
емых туристам. Для любителей тишины и 
уединения туристические компании могут 
организовать несколько дней отдыха на 
необитаемом острове посреди бескрайнего 
синего Каспия. Словом, каждый может по-
пытаться стать на время Робинзоном.  

Число туристов, приезжающих в Манги-
стаускую область, с каждым годом растет. 
Так, в этом году регион посетило много 
туристов из Франции, Италии, Германии, 
Англии, Японии и Кореи. По официальным 
данным, с начала года область приняла 
порядка 300 тысяч путешественников. Как 
ранее сообщал руководитель управления 
туризма области Маулен Габдулкалиев, для 
предоставления качественных туристских 
услуг прошли обучение экскурсоводы и 
гиды. 

«Сейчас в регионе 45 гидов, прошедших 
сертификацию. Устанавливаются информа-
ционные таблички на местах с природными 
и историческими памятниками. Кроме того, 
готовятся новые маршруты для путеше-
ствий. В Мангистауской области мы наме-
рены показать более 13 тысяч исторических 
краеведческих памятников», – рассказал он. 

По информации областного управления 
туризма, в регионе в течение ближайших 
четырех лет планируется реализация 16 
инвестиционных туристических проектов. 
Общий объем инвестиций превысит 100 
млрд тенге.

К примеру, в 2023 году планируется ре-
ализация трех проектов на более чем 11 

млрд тенге. В 2024 году появится пять объ-
ектов в сфере туризма общей стоимостью 
свыше 3 млрд тенге, где будет создано 55 
рабочих мест. Отмечается, что к их строи-
тельству приступили в 2021 году.

В 2025 году в Актау ожидается запуск 
гостиничного комплекса с аквапарком. 
Инвестиции – более 4 млрд тенге. При 
строительстве объекта будет задействовано 
150 человек, а после ввода в эксплуатацию 
– 60 человек.

В области разработаны 155 туристских 
маршрутов и троп на любой вкус. Зна-
чение развития туристической отрасли 
региона растет с каждым годом. Об этом 
свидетельствует положительная динамика 
показателей. 

Развитие туризма напрямую зависит от 
транспортной инфраструктуры. Создаются 
все условия для прибытия туристов воздуш-
ным транспортом. С начала года количество 
перевезенных пассажиров международ-
ным аэропортом Актау увеличилось на 14% 
по сравнению с аналогичным периодом 
2022 года, достигнув примерно 410 тысяч 
пассажиров. Министр туризма и спорта РК 
Ермек Маржикпаев рассказал о новых фор-
матах взаимодействия и партнерах. Особый 
акцент он сделал на развитии туристского 
потенциала страны в рамках ШОС.

«Помимо высокого потенциала пляжного 
туризма, Мангистау может предложить от-
дыхающим приключенческие, культурные, 
духовные и другие туры.  В настоящее время 
международные перелеты из Республики 
Казахстан выполняются в Турцию, Узбе-
кистан, Кыргызстан и Азербайджан по 21 
маршруту с частотой 119 рейсов в неделю. В 
условиях восстановления отрасли туризма 
необходимо увеличение количества рей-
сов между Актау и Баку», – отметил Ермек 
Маржикпаев.

В свою очередь, выступившая на встрече 
руководитель Департамента междуна-
родных рынков и деловых мероприятий 
Бюро по туризму Азербайджана Севда 
Алиева провела презентацию брендинга и 
маркетинговой политики туристической от-
расли Азербайджана, проинформировала 

Магауя ХОЖАМУРАТОВ, Туркестанская область

Аким области Дархан Сатыбалды при-
звал усилить работу в этой сфере 

и разработать концепцию, по которой 
будут установлены индикаторы. Он дал 
соответствующее поручение управлению 
и туристскому информационному центру 
«Open Turkistan». В частности, поручено 
«обогатить содержание мероприятий, по-
высить их привлекательность», благо что 
туристический потенциал исторического 
Туркестана позволяет это сделать.

По словам руководителя управления 
культуры и туризма Туркестанской обла-
сти Азимхана Койлыбаева, на территории 
области функционируют 220 гостиниц и 
72 лечебно-оздоровительных центра. 
Согласно статистике, за восемь месяцев 
2023 года в регион прибыло 230,5 тыс. 
туристов и более 737,9 тыс. однодневных 

посетителей. За шесть месяцев места 
размещения посетили 115,5 тыс. человек, 
музей-заповедник «Азрет-Султан» – 519 
320 человек, музей-заповедник «Оты-
рар» – 218 658 человек. В Туркестане 
функционируют 58 мест размещения с 
номерным фондом 2557 коек. С 2018 
года в городе введены в эксплуатацию 
34 места размещения, номерной фонд 
увеличен на 1479 коек, или в 2,5 раза.

Объем привлеченных инвестиций в 
сферу туристской деятельности составил 
280,1 млрд тенге.

В прошлом году были введены в эксплу-
атацию три гостиницы, в этом году – две. 
Сейчас на территории областного центра 
ведется строительство пяти гостиниц. Об-
щая сумма проектов составила 13,4 млрд 
тенге. Экологический туризм становится 
трендом во всем мире. И южанам надо 
шагать в ногу со временем.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Такая форма сотрудничества 
способствует развитию дело-

вых связей, проведению совмест-
ных мероприятий, определению 
единой для сторон методики 
информационно-экскурсионной 
работы и созданию условий для 
обмена опытом в сфере развития 
туризма и краеведения. 

«Приезд делегации из Актю-
бинской области – это новое на-
правление в развитии внутреннего 
туризма, направленное на расши-
рение потенциала, взаимообмен 
регионов. Главная цель – информа-
ционное продвижение туристских 
продуктов регионов на внутреннем 
рынке Казахстана», – сообщил ор-
ганизатор мероприятия со стороны 
ВКО, директор компании «РСС 
групп» Сымбат Рамазанов. 

В числе гостей из Актюбинской 
области, инициатром приезда кото-
рых выступил Туристский информа-
ционный центр «Visit Aktobe», были 
этнографы, ремесленники, гиды, 
рестораторы, которые не только 
рассказали о своих турпродуктах, 
но и показали на выставке изделия 
из кожи, ювелирные украшения, 
пантовую продукцию, сладости, 
путеводители, буклеты. 

«Наше бизнес-учреждение за-
нимается изготовлением изделий 
народного прикладного искусства. 
Кроме того, мы занимаемся раз-
работкой технологий крашения, 
обработки и художественного 
оформления кожи в традиционном, 
старинном стиле», – рассказал член 
Союза ремесленников Казахстана, 
руководитель ремесленного про-

изводства ТОО «Алтынбек» Нурлан 
Джакибаев.

Примечательно, что некторые 
актюбинцы начали сотрудничество 
с восточноказахстанцами уже дав-
но, и оно уже приносит реальные 
плоды. 

«В 2017 году в ТОО «Баграти-
он» из Восточного Казахстана 
мы купили маралов, создав свое 
мараловодческое хозяйство, а в 
2018 году открыли санаторий-пан-
толечебницу. В настоящее время 
мы расширяемся, было 150 голов 
маралов, сейчас их уже – 380. Вот 
уже пять лет мы проводим лечение 
на основе продукции маралов, 
изготавливаем пантогематоген, 
на который получили сертификат 
международного качества на 
вывоз в 28 стран», – отметила 
руководитель мараловодческого 
к/х хозяйства «Зәру» и санатория-
пантолечебницы Бану Тлегенова, 
владеющая этим бизнесом вместе 
с супругом. 

Открытие перовой пантолечеб-
ницы в Актюбинской области с 
завозом маралов в регион, где они 
не водятся, – пример того, что не-
возможного нет. Регионы, используя 
конкуретные преимущества друг 
друга, могут не конкурировать, а по-
могать друг другу, развивая в итоге 
внутренний туризм во всей стране. 

Природа не обидела Казах-
стан, в каждом регионе есть, что 
посмотреть, но часто мы не ин-
формированы о том, какими до-
стопримечательностями славится 
даже соседняя область. Скажем, в 
Актюбинской области, находящейся 
на стыке Европы и Азии и культур, 
есть красивейшие места природы: 

Иргиз-Тургайский государственный 
природный резерват; меловые горы 
и южное плато Актолагай; пески 
Аккум и Баркын с лечебными пе-
сочными ваннами.   

Встречаются уникальные места: 
археологический памятник «Не-
мой» аул, торговые ряды Кокжар-
ской ярмарки на Великом Шел-
ковом пути, геоморфологический 
разрез Айдарлыаша, возникший 
сотни миллионов лет назад на месте 
существовавшего моря; метеорит-
ный кратер Жаманшин.

Огромный природный и турист-
ский потенциал имеет и Туркестан-
ская область, о чем рассказали и по-
казали туркестанцы во время road-
show «Welcome to Turkistan-2023». 

«Мы собрались для того, чтобы 
увидеть и открыть для себя красоты 
Туркестанской области. Надеюсь, 
наши туроператоры заинтересуют-
ся озвученными предложениями», 
– обратился к коллегам руково-
дитель отдела развития туризма 
Управления предпринимательства 
и индустриально-инновационного 
развития ВКО Алимжан Дайырбаев.

«Туркестан – один из старейших 
городов на пересечении торговых 
маршрутов Великого Шелкового 
пути и признан духовной столицей 
тюркского мира», – напомнила ру-
ководитель Управления культуры 
и туризма Туркестанской области 
Ботагөз Мауленова. 

По данным за 7 месяцев текущего 
года, в регион прибыло 146,4 тыс. 
туристов и более 659,3 тыс. одно-
дневных посетителей. На террито-
рии области расположены четыре 
особо охраняемых природных объ-
екта, действует 30 туристических 

маршрутов, которыми в этом году 
воспользовались более 100 тысяч 
туристов, функционирует 72 лечеб-
но-оздоровительных учреждения и 
до конца года планируется ввести в 
эксплуатацию еще два санаторных 
комплекса. Объем инвестиций в ос-
новной капитал отрасли Туркестан-
ской области по итогам полугодия 
составил 16,9 млрд тенге.

«Для нас очень важно, чтобы у 
восточноказахстанцев была воз-
можность насладиться красотой 
Туркестанского края. Поэтому мы 
предлагаем туроператорам ВКО 
активнее направлять в нашу область 
своих туристов, предоставляя кра-
ткосрочные турпакеты. Я надеюсь, 
что в будущем результаты этой 
встречи послужат для выработки 
конкретных предложений и при-
дадут новый импульс налаживанию 
деловых контактов», – подчеркнула 
Б. Мауленова.

Получается, что с туризмом в ре-
гионах не так уж и плохо, но что же 
все-таки мешает его развитию? Как 
отмечали участники встреч, сегодня 
важно всем регионам работать по 
единым стандартам и иметь серти-
фицированных гидов. Учитывая, что 
после внесения поправок в закон 
понятия «гид» и «экскурсовод» раз-

делились, став не единым понятием, 
а раздельными.   

К сожалению, у нас в стране 
еще не развита культура гидов. К 
примеру, есть интерес со стороны 
китайских туристов, но мы не го-
товы к их приему, потому что нет 
переводчиков. Из проблем ВКО, 
мешающих развитию внутреннего и 
внешнего туризма, по мнению спе-
циалистов, остаются по-прежнему 
плохое качество дорог, гостевых 
домов, туалетов.   

«Из перспектив можно назвать 
тот факт, что ВКО – первая область, 
которая создала Совет развития 
креативных индустрий. Кроме того, 
мы предложили создать в Маркако-
ле свою Креативную долину», – со-
общила представитель Ассоциации 
гидов и туроператоров «Сагиту» 
Аяжан Кайырханкызы. 

Начало тесному сотрудничеству 
между регионами положено, мемо-
рандумы подписаны, в Восточном 
Казахстане надеются на новые 
встречи. К слову, в ВКО тоже есть, 
чем удивить туристов. Красивейшая 
и разнообразная природа, богатая 
история, много достопримечатель-
ностей и сакральных мест, изобилие 
баз отдыха, многообразие видов 
туризма. Природные богатства 

Востока не только помогают в 
развитии туризма, но и принесли 
победу предпринимателям в кон-
курсе региональных брендов ВКО 
– акцент на бренды региона – новая 
«фишка» в привлечении внимания 
к области. 

В области завершился отбор 
победителей республиканского 
конкурса-выставки «Одно село 
– один продукт». Дальнейшее 
сопровождение и помощь в раз-
витии бизнеса получат проекты 
ВКО по производству продуктов 
из дикорастущих трав и продуктов 
пчеловодства. Заказчиком проекта 
является Министерство националь-
ной экономики, исполнитель – НПП 
«Атамекен». На местах координа-
цией занимаются центры развития 
женского предпринимательства. 
Методологическое сопровождение 
проекта осуществляет Японское 
агентство международного со-
трудничества, содействие в его 
реализации оказывают местные 
исполнительные органы и регио-
нальные Советы деловых женщин.

На суд жюри были представ-
лены продукты из дикорастущих 
трав, ягод и фруктов, продукция 
пчеловодства, изделия из пшени-
цы, авторские швейные изделия, 
кожгалантерея и многое другое. 
Все участники заслужили высокую 
оценку, но жюри назвало лучших: 
1 место – ИП «Вита Лето», 2 место 
– ИП «Мята herbal tea», 3 место 
– ИП «Лесное». На следующем 
этапе отберут одну победительницу, 
которую будут обучать технологии 
производства товаров, помогут 
разработать новую продукцию, 
расширить ассортимент, улучшить 
качество товаров, поддержат с про-
движением и сбытом продукции.

Вся последующая работа с 
участниками будет направлена на 
усиление их предпринимательского 
потенциала и налаживание сбыта 
производимой продукции. 

РЕГИОНЫ ДЕЛЯТСЯ ОПЫТОМ
Новые направления развития внутреннего туризма появились в Восточном 
Казахстане. Здесь уже прошли две встречи представителей туристской отрасли 
региона с делегациями из Туркестанской и Актюбинской областей. 

ЭКОТУРИСТОВ СТАЛО БОЛЬШЕ
В этом году в Туркестанской области увеличилось количество 
гостей и туристов. За восемь месяцев на особо охраняемых 
природных территориях отдохнули 115 тысяч человек 
(за весь прошлый год здесь побывали 74,9 тыс. человек). 
Также за восемь месяцев этого года количество однодневных 
посетителей города Туркестана достигло 519,3 тыс. человек.

участников об опыте привлечения туристов 
в страну, а также состоянии национальной 
индустрии деловых мероприятий в на-
стоящее время.

«Туристический поток из Казахстана в 
Азербайджан растет: если в прошлом году 
количество приехавших в страну туристов 
из Казахстана составило 30 350 человек, 
то за первые восемь месяцев 2023 года 
эта цифра выросла до 35 471 человека. 
Казахстан входит в первую десятку стран, 
откуда туристы приезжают в Азербайджан», 
– отметила спикер. 

Одной из центральных тем на дискус-
сионной площадке стал обмен опытом в 
области законодательного регулирования 
туристической деятельности. В беседе 
приняли участие министр туризма Хаба-
ровского края Екатерина Пунтус и вице-
президент Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин, а также исполнительный 
директор «Само Софт» Александр Савелов.

Туроператоры поделились своим мне-
нием по расширению трансграничного 
туризма. К примеру, генеральный дирек-
тор «Туроператор Интурист» Александр 
Мусихин предложил льготные условия по 
стоповеру для транзитных пассажиров.

«Это может быть драйвером для развития 
комбинированных туров России и других 
стран, также льготные перевозки для такого 
рода туристов и продвижение России, как 

единого бренда. Все это нужно делать в 
комплексе», – пояснил спикер. 

Председатель правления Республикан-
ского союза туриндустрии Республики 
Беларусь Филипп Гулый сделал акцент на 
том, что площадка ЕАЭС и наши основные 
союзы в состоянии поддерживать друг 
друга. «Сколько бы форумов и конгрес-
сов ни проводилось – они нужны, чтобы 
панорамно посмотреть на проблематику. 
Взаимодействие крупных унифицирован-
ных союзов ЕАЭС может дать правильные 
условия развития», – сказал он.

Участники встречи в Актау в очередной раз 
обсудили «Электронную путевку». Крупные 
туроператоры, приступившие к тестирова-
нию системы, на круглом столе обрисовали 
общую ситуацию. Так, руководитель корпо-
ративного фонда «Туристік Қамқор» Инна 
Рей предложила перенять опыт Казахстана 
– вместо электронной путевки применять 
Туркод, который автоматически формирует-
ся и выдается туристу, а также гарантирует 
выполнение услуг туроператора.

Министр туризма Республики Абхазия 
Теймураз Хишба анонсировал план от-
крытия в 2025 году международного 
аэропорта в городе Сухум. «Абхазия на-
деется на сотрудничество с Казахстаном и 
другими странами в сфере туризма. У нас 
нет проблем с переходом границы, у нас 
безопасно», – подчеркнул гость из Абхазии.

Завершая дискуссии, участники еще раз 
подчеркнули, что подобные площадки об-
ладают мощным потенциалом в укреплении 
международного сотрудничества, на фоне 
стремительно меняющейся мировой конъ-
юнктуры открывают плодотворные пер-
спективы для обмена опытом, дают новый 
импульс для развития туризма, повышая 
конкурентоспособность национального 
туристического продукта.

КАСПИЙ 
ТУРИСТИЧЕСКИЙ
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ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Вадим КРАВЦОВ, фото Елены ПЕТРОВОЙ

Театр танца, более известный по сво-
ему неофициальному названию, как 

театр Булата Аюханова, традиционно 
открывает сезон 13 сентября, в день рож-
дения мастера, выдающегося танцора, 
хореографа, балетмейстера и педагога. 
В этот день Булату Газизовичу Аюханову, 
Народному артисту Казахской ССР, ис-
полнилось бы 85 лет. 

В 1967 году он основал легендарный 
ансамбль хореографических миниатюр 
«Молодой балет Алма-Аты», впослед-
ствии прошедший ряд трансформаций 
и ставший Государственным академи-
ческим театром танца. 

«Сегодня в репертуарной афише кол-
лектива около 30 названий балетов и 
несколько развернутых тематических 
концертных программ, – говорит Таир 
Каратаев, директор Театра танца. – Их 
необходимо показывать на современной 
сценической площадке, дающей возмож-
ность представить все программы театра 
в полном художественном, звуковом, 
сценическом и световом оформлениях. 
Поэтому нами будет продолжена работа 
над проектом «Спектакль в проекции». 
Репертуарные балетные спектакли мы 
обогащаем оригинальными видеопро-
екциями. В этом сезоне планируем пред-
ставить премьерный спектакль «Легенда 
о тюльпане» по идее Булата Газизовича. 
Зрители вновь увидят восстановленные 
балеты «Манкурт» и «Гамлет».

В эмоционально насыщенном «Вечере 
балета» выступили артисты Театра тан-
ца, солисты балета КазНТОБ им. Абая, 
Астана Опера, Astana Ballet, ансамблей 
«Салтанат», «Гульдер», Театра современ-
ного танца «Самрук», а также студенты 

Казахской национальной академии хо-
реографии и АХУ им. Селезнева. 

«По сложившейся традиции, «Вечер 
балета» открыл номер «Вечное дви-
жение» на музыку Никколо Паганини. 
Как говорил сам Булат Аюханов, «моя 
жизнь – это вечное движение». Он сам 
был, как вечный двигатель, постоянно 
куда-то стремился, искал что-то новое 
в творчестве, всегда был на несколько 
шагов впереди своего времени. Поэто-
му программа концерта составлена не 
случайно, каждый номер символичен и 
несет свой посыл зрителю», – отметила 
Гульфида Гафурова, художественный 
руководитель Театра танца.

Финальным номером «Вечера балета» 
стало «Болеро» в хореографии Булата Аю-
ханова с участием Аружан Бекталиевой, 
Айши Каспакбаевой, Мади Касымова, 
ведущих артистов балета ГАТТ РК. 

Вскоре Театр танца будет использовать 
новый брендинг, соответствующий духу 
времени. Его создавала команда реклам-
ного агентства Vostok Media Kazakhstan. 
Любопытно, что за свою более чем полу-
вековую историю театр не имел собствен-
ного фирменного стиля. Предполагается, 
что уже в этом сезоне Театр танца из-
менит свое название на Ayukhanov Ballet 
Theater. Разрабатывая фирменный стиль, 
дизайнеры стремились подчеркнуть зна-
чительный след, который оставил Булат 
Аюханов в истории театра. 

Силуэт танцующей балерины превра-
тился в букву А. Так в новом логотипе 
закрепилось имя создателя театра, а 
визуальный язык танца нашел отраже-
ние в различных носителях. Это афиши, 
баннеры, программки спектаклей, биле-
ты, официальные бланки и множество 
других аксессуаров.

Есть много людей, которые назы-
вают его своим другом, учителем, 

талантливым руководителем. Но кем 
бы он ни приходился окружающим, 
все неизменно отмечали его добро-
желательность, отзывчивость, высокую 
компетентность и ответственность за 
все, к чему он был сопричастен. Он 
был точен в суждениях, оценках и 
прогнозах и умел шуткой снять любое 
напряжение в работе.

Евгений Георгиевич был и до конца 
дней своих оставался государствен-
ником – с того самого момента, как в 
конце 60-х годов его, молодого студента 
– заместителя командира Центрально-
го штаба студенческих строительных 
отрядов при ЦК ВЛКСМ, пригласил в 
Казахстан первый секретарь республи-
канской парторганизации Динмуха-
мед Ахмедович Кунаев. Так уроженец 
Саратова и выпускник Львовского 
политехнического института Евгений 
Ежиков-Бабаханов в 1967 году стал 
командиром Казахского студенческого 
строительного отряда. 

…Он начинал свой трудовой путь 
простым рабочим на заводе «Львов-
сельмаш» в 1959 году и до приглашения 
в Казахстан прошел многие ступени 
профессионального роста. Он продол-
жал учиться, и работая на различных 
должностях в Казахстане. Евгений 
Георгиевич прошел партийную и эко-
номическую школу в высших органах 
управления республики. С 1974 по 1978 
год он был заместителем министра 
монтажных и специальных строитель-
ных работ КазССР, а с 1985 по 1988 год 
Е.Г. Ежиков-Бабаханов возглавил это 
министерство. С декабря 1990 по июнь 
1991 года Евгений Георгиевич являлся 
государственным советником КазССР 
по вопросам строительства, науки и 
регионального развития, затем – до 
февраля 1992 года был первым за-
местителем премьер-министра РК. 
Следующий год – до февраля 1993 
года работал в должности замести-
теля премьер-министра республики, 
курировал вопросы строительства, 
ЖКХ, интеграции со странами СНГ. 
Еще полгода – до прихода в АХК «Мон-
тажспецстрой», куда он перешел по 
просьбе руководителей монтажных 

организаций, учредивший компанию 
«Монтажспецстрой», Евгений Георгие-
вич возглавлял Главную контрольную 
инспекцию при Президенте Республи-
ки Казахстан.    

Из правительства в строительство 
он ушел по принципиальным позици-
ям. И за короткий период во многом 
благодаря его опыту строителя и го-
сударственного деятеля смог вместе 
с единомышленниками выработать 
успешную стратегию развития ком-
пании, позволившую впоследствии 
сохранить весь потенциал монтажной 
отрасли для страны. В компании был 
выработан принцип трех «С»: само-
обеспечение, самофинансирование, 
самоокупаемость. Эта производствен-
ная идеология, которую он продвигал 
в свое время, будучи министром мон-
тажных и специальных строительных 
работ, оказалась ко времени и в 90-е 
годы, и в начале нового столетия. В 
его бытность министром подведом-
ственная ему сфера сразу перешла на 
третью ступень хозрасчетной схемы. 
А в 90-е годы она позволила компа-
нии выстоять, найти свой путь и стать 
национальным брендом. Став у руля 
компании «Монтажспецстрой» в 1993 
году, он оставался в ее руководстве до 

последних дней – многие годы был 
председателем совета директоров.

Сегодня мало кто знает, но в био-
графии Евгения Георгиевича были 
такие важные и ответственные со-
бытия, как строительство противо-
селевого сооружения на Медео в 1973 
году. Была и большая «головомойка» 
после «большого Совмина» – жесткой 
комиссии из центра, нагрянувшей на 
самый «расточительный» объект Алма-
Аты – знаменитую алматинскую баню 
«Арасан». 

Об этом событии он так вспоминал: 
«До Москвы дошел слух, что в Алма-
Ате строится баня, стоимостью в 20 
миллионов рублей. Вопрос этот под-
няли на заседании Совета Министров 
СССР. Сумма вызвала возмущение – для 
республики допустимой была смета по 
титулу – в 3,3 миллиона рублей. Нам 
пришлось доказывать комиссии, что 
это не один объект, а комплекс из трех 
объектов. Что это не элитная стройка 
для партийной верхушки, а важный для 
города объект. А ее общая стоимость 
с учетом всех затрат едва достигла 12 
миллионов. Обосновали все, и комис-
сия сочла, что перерасход составил все-
го 96,7 тысячи рублей. Скажу больше, 
автор СНИПов по баням потом сказал: 
«Зачем мы приехали? Это прекрасный 
лечебно-оздоровительный комплекс, 
и он должен был строиться по линии 
здравоохранения. Там нормативы 
другие. И вопросов бы не возникло».

…Он был государственником и в 
конце 80-х годов, когда республика 
вводила в эксплуатацию до 9,5 милли-
она квадратных метров жилья по всем 
источникам финансирования. И хотя 
отношения с московскими начальника-
ми натягивались, республика стояла на 
своем: не будем строить производство, 
пока не будет развиваться соцсфера.

Он многое успел сделать для Ка-
захстана. И этим летом у него были 
большие планы, центральное место 
в которых занимала деятельность 
созданной под его руководством ком-
пании, которой он всегда желал удачи, 
долгой и успешной судьбы. Но судьба 
распорядилась иначе…

Светлая память…
Коллеги, сотрудники, друзья

ПАМЯТЬ

Превыше званий и должностей 
ценил профессию строитель
Прошло сорок дней, как не стало замечательного человека, выдающегося государственного 
деятеля СССР, КазССР, Республики Казахстан, Министра монтажных и специальных 
строительных работ КазССР, Народного депутата СССР, Депутата Верховного Совета КазССР 
10-го и 11-го созывов Евгения Георгиевича Ежикова-Бабаханова.  Он был награжден орденами 
Трудового Красного Знамени, почетными грамотами Верховного Совета КазССР, Орденами 
«Құрмет», «Барыс» ІІІ степени, медалями.  Несмотря на свой значимый послужной список, 
высокие должности, он всегда называл себя строителем. И был им, Строителем. Почетным 
строителем Казахстана. Созидателем с большой буквы. 

«А» – значит 
Аюханов!
В Алматы свой 56-й театральный 
сезон открыл Государственный 
академический театр танца РК. 
На сцене Almaty Theatre был показан 
«Вечер балета», составленный 
из фрагментов известных балетных 
спектаклей, танцевальных композиций 
Булата Аюханова и других хореографов.

В мероприятии приняли участие представители Генерального консульства Китайской 
Народной Республики в Алматы: Консул Генерального консульства КНР Чэнь Сяоюнь; 

Атташе Генерального консульства КНР Чэнь Хуэйминь, а так же казахстанские журна-
листы и деятели культуры. 

«Я много путешествовал по Китаю, в разное время, видел разные регионы этой пре-
красной страны, познакомился с ее культурой, традициями, историей, а самое главное 
– с прекрасными, талантливыми людьми. Это все вдохновило меня на написание книги, 
идея которой зародилась у меня достаточно давно. В книге я хотел поделиться своим 
видением Китая. Своего рода – это мой путевой дневник», – рассказал автор книги 
Серик Коржумбаев. 

Он поделился, что очень любит путешествовать, а желание посетить Поднебесную было 
для него настоящей мечтой. В Китае его интересовало буквально все – культура и история, 
современные технологии и приверженность древним традициям, китайская медицина, 
работа средств массовой информации, и как устроено образование для журналистов. 

Традиционная китайская кухня, как признается автор, заняла особое место в его 
большой картине Китая: «У китайской кухни есть отличительная черта – сбалансиро-
ванность, яркий вкус, аромат и польза для организма. К сожалению, мы часто мыслим 
шаблонами и они не позволяют нам раскрыть всю пользу, которую дает нам китайская 
кухня. Мне же повезло попробовать настоящие китайские блюда в разных уголках этой 
замечательной страны».

Книга «Мои мгновения в Поднебесной» будет полезна всем, кто собирается учиться 
или работать в этой древней и в то же время очень современной стране или просто 
интересуется Китаем. В книге много полезной информации о правилах поведения и 
общения в китайском обществе, есть отсылки к значимым достопримечательностям и 
туристическим местам, которые нужно посетить. 

К встрече с Китаем нужно готовиться, а «Мои мгновения в Поднебесной» станут первым 
проводником к долгожданной встрече.

Лучшие мгновения 
в Поднебесной
В Алматы прошла презентация книги казахстанского журналиста 
Серика Коржумбаева «Мои мгновения в Поднебесной», выпущенной 
при поддержке China Intercontinental Press & Media Co., Ltd.  
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